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Акцент

«Двина-Лада» 
заявила о банкротстве

5 ноября ОАО «Двина-Лада» обратилось в арбитраж-
ный суд с просьбой рассмотреть вопрос о признании 
себя банкротом. Суд назначен на 7 декабря. 

Как сообщает ИА «Беломорканал», проблемы у авто-
салона начались ещё в первой половине года. Тогда не-
сколько десятков судебных исков клиентов рассмотрел 
Cеверодвинский городской суд. Сегодня ситуация не 
изменилась. Часть клиентов не могут получить машины, 
часть - технические паспорта к автомобилям. Ещё в авгу-
сте во время рассмотрения гражданских исков предста-
вители заявляли в судах о сложном финансовом положе-
нии предприятия. 

Законно объявленный банкрот должен пройти несколь-
ко процедур. Первая из них - это внешнее наблюдение. В 
том случае, если арбитражный суд согласится с заявле-
нием ОАО «Двина-Лада», судом будет назначен времен-
ный управляющий. Его задача - обеспечить сохранность 
имущества должника, провести анализ финансового со-
стояния, составить реестр требований кредиторов и про-
вести первое собрание кредиторов. При этом прежний ру-
ководитель продолжит свою работу, но ряд сделок смо-
жет совершать только с письменного согласия временно-
го управляющего.

«Архэнерго» получило паспорт готовности к осенне-зимнему периоду 2009-2010
К зиме готовы!

Филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» готов к 
работе в предстоящий осенне-зимний период. Офици-
альный документ об этом - паспорт готовности - дирек-
тору «Архэнерго» Юрию ЯМПОЛЬСКОМУ (на снимке спра-
ва) вручил 12 ноября генеральный директор ОАО «МРСК 
Северо-Запада» Александр КУХМАЙ (на снимке слева). 

«Подготовка к зиме в этом году проходила в сложных 
условиях, это связано с кризисными явлениями в ми-
ровой и российской экономике. И «Архэнерго» уда-
лось провести весь спектр мероприятий по подготовке 
энергетического комплекса к зиме, несмотря на крайне 
ограниченные финансовые ресурсы. Наша цель в этой 
работе достигнута - у рядового потребителя претензий 
к сетевой энергетике нет», - сказал Александр Кухмай. 

Принимая документ, Юрий Ямпольский со своей сторо-
ны отметил, что «получение паспорта готовности к зиме 

- это оценка нашей работы, работы всего многотысячно-
го коллектива компании. Наша основная задача - даже в 
жестких экономических условиях обеспечить надежное 
и бесперебойное электроснабжение Архангельской об-
ласти и оправдать доверие». 
С получением паспорта готовности к зиме 2009-2010 
работа энергетического комплекса не останавливает-
ся. Как заметил Александр Кухмай, получив паспорт го-
товности к начавшемуся сезону, энергокомпания одно-
временно начинает готовиться к следующему осенне-
зимнему периоду. 

Продолжение - стр. 3
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Резонанс: Победитель конкурса на оказание услуг по медстрахованию получит почти 1 млрд рублей

Подстраховать страховщика,
èëè Ïî÷åìó ïîáåäó â êîíêóðñå ñóëÿò îäíîé èçâåñòíîé êîìïàíèè?

В Архангельской области 
объявлен конкурс 
на оказание услуг 
по обязательному 
медицинскому 
страхованию (ОМС)
неработающих 
граждан, проживающих 
на территории области 
и Ненецкого 
автономного округа. 
Кому из страховых 
компаний достанется 
почти миллиардный 
контракт, огласят 
31 декабря. 
Однако ряд экспертов 
сходятся во мнении, 
что имя потенциального 
победителя уже 
известно. По крайней 
мере, конкурсная 
документация 
составлена с явной 
целью пролоббировать 
интересы одного 
из крупных 
страховщиков...

Подготовкой документации для 
проведения конкурса на оказание 
услуг по обязательному медицин-
скому страхованию (ОМС) нерабо-
тающих граждан занимается депар-
тамент здравоохранения Архангель-
ской области. Проводит конкурс де-
партамент по конкурентной полити-
ке. Несколько дней назад информа-
ция о госзаказе была размещена на 
офицальном сайте gz.dvinaland.ru. 

Лот по страхованию населения 
Архангельской области оценен поч-
ти в 1 млрд рублей, города Мирно-
го - 15 млн, Ненецкого округа -  174 
млн рублей.

Вообще, при ознакомлении с 
конкурсной документацией скла-
дывается впечатление, что к побе-
де, по-видимому, ведут определен-
ную компанию. Но тревожнее всего 
тот факт, что в 2010 году договор по 
страхованию населения региона, за 
исключением г. Мирного и НАО, ад-
министрация Архангельской области 
планирует заключить лишь с одной 
страховой компанией, а не с двумя, 
как было раньше.

«В конкурсной документации 
на 2010 год представлены три лота 
вместо четырех – Архангельская об-
ласть, г. Мирный и НАО. В прошлые 
годы территорию области мы дели-
ли приблизительно в равных пропор-
циях на два лота. Сейчас на регио-
нальном рынке ОМС создаются мо-
нопольные условия», - считает экс-
директор департамента здраво-
охранения администрации Архан-
гельской области, а ныне пред-
седатель комитета по здравоох-
ранению и социальным вопросам 
Архангельского областного Со-
брания депутатов Сергей ЭММА-
НУИЛОВ.

ЗАЧЕМ СОЗДАЮТ 
МОНОПОЛИЮ?

Объединение двух лотов по Ар-
хангельской области в один нивели-
рует главный принцип, которого до 
сих пор придерживался департамент 
здравоохранения при отборе стра-
ховых компаний.

«В предшествующие периоды 
мы проводили политику, направлен-
ную на поддержание здоровой кон-
куренции в сфере обязательного ме-
дицинского страхования, - поясня-
ет Сергей Эммануилов. - Выбранная 
тактика позволяла работать по ОМС 
на территории области как минимум 
двум крупным страховым компани-

ям. Подчеркиваю, именно крупным, 
имеющим значительный уставный 
капитал. Конкурируя друг с другом, 
компании имели постоянный стимул 
совершенствовать качество своих 
услуг». 

В результате проводимой поли-
тики в регион пришли два наиболее 
крупных страховщика России –  ОАО 
СК «СОГАЗ-МЕД» (ОАО «Газпроммед-
страх») и ОАО «РОСНО-МС». 

В 2009 году именно эти две ком-
пании занималась обязательным ме-
дицинским страхованием  неработа-
ющих граждан Архангельской обла-
сти. ОАО «РОСНО-МС» обслуживала 
данную категорию населения Севе-
родвинска, Онежского района, Ко-
ряжмы, Новой Земли, Соловецкого, 
Холмогорского, Няндомского, Кар-
гопольского, Коношского, Плесец-
кого, Вельского, Устьянского и Шен-
курского районов. 

Страховщиком неработающих 
граждан Архангельска, Новодвинска, 
Котласа, Лешуконского, Мезенского, 
Пинежского, Приморского, Виногра-
довского, Верхнетоемского, Котлас-
ского, Вилегодского, Красноборско-
го и Ленского районов была компа-
ния ОАО «Газпроммедстрах».

По оценкам экспертов, эти ком-
пании наиболее отвечали потребно-
стям региона. Если обязательным 
медицинским страхованием нера-
ботающих граждан станет занимать-
ся одна компания, о принципах здо-
ровой конкуренции, вероятно, мож-
но будет забыть.

БОРЬБА 
ОБЕЩАЕТ БЫТЬ ЖЕСТКОЙ

Кто победит в конкурсе и ста-
нет страховщиком неработающих 
граждан Архангельской области в 
2010 году, станет известно 31 де-
кабря 2009 года. Но уже сейчас по-
нятно, что борьба развернется не-
шуточная. 

Свое участие в конкурсе под-
твердило ОАО «РОСНО-МС». Ру-
ководство  Архангельского фили-
ала ОАО СК «СОГАЗ-МЕД» пока от 
каких-либо комментариев отказыва-
ется. Серьезные виды на наш реги-
он имеет и ОАО «Росгосстрах», кото-
рое, к слову сказать, идеально впи-
сывается в новые критерии отбора 
конкурса на 2010 год.  

По прогнозам экспертов, в кон-
курсе будут участвовать три ком-
пании: ОАО «Росгосстрах», ОАО 
СК «СОГАЗ-МЕД» и ОАО «РОСНО-
МС». Двум последним есть что те-
рять, ведь они в этом году высту-
пали главными операторами ОМС в 

Архангельской области, так что они, 
скорее всего, будут биться за победу. 
Остальные страховщики, вероятно, 
не станут тратить свои силы и вре-
мя. Хотя прогнозировать, как пове-
дут себя страховые компании, слож-
но, все же речь идет о борьбе за се-
рьезные ресурсы. 

Лот на страхование неработаю-
щего населения региона, за исклю-
чением граждан, проживающих в 
г. Мирный и НАО, оценен в 935 млн 
рублей. Всего же на программу обя-
зательного медицинского страхова-
ния на территории Архангельской 
области, в том числе и работающе-
го населения, выделяется около 4,5 
млрд рублей.

Компания – страховщик нерабо-
тающих граждан автоматически по-
лучает львиную долю общего рын-
ка ОМС региона. Кроме того, для 
победителя открываются заманчи-
вые перспективы, связанные с воз-
можным введением в России ле-
карственного страхования, при ко-
тором пациентам, имеющим полис 
ОМС, государство будет частично 
компенсировать стоимость рецеп-
турных препаратов.

Как сообщил директор Север-
ного регионального филиала СК 
«Согласие» (г. Архангельск) Ан-
дрей ФЕДОРОВ, по данным на 1 ян-
варя 2009 года, численность населе-
ния  Архангельской области состав-
ляет 1 млн 50 человек. Среднеду-
шевой норматив за 2009 год соста-
вил примерно 670 рублей за койко-
день и около 300 рублей за посеще-
ние специалиста. Расходы на ве-
дение дел страховых компаний со-
ставляют 1-2 % от страхового взноса. 
Поэтому страхование по программе 
ОМС неработающих граждан являет-
ся привлекательным и прибыльным 
для страховых компаний.

Впрочем, Северный региональ-
ный филиал ООО «СК «Согласие» 
принимать участие в данном конкур-
се не планирует. «Для участия необ-
ходима лицензия на осуществление 
обязательного медицинского стра-
хования. В данный момент ООО «СК 
«Согласие» данной лицензии не име-
ет», - пояснил Андрей Федоров.

Одним из главных критериев при 
проведении конкурсов в прошлые 
годы, по словам Сергея Эммануи-
лова, была результативность дея-
тельности страховых медицинских 
компаний на территории Архангель-
ской области. 

«Такое требование ограничивало 
резкий приход на региональный ры-
нок ОМС сторонних компаний, - го-

ворит депутат. - По сути, страховщи-
ку, который ранее не работал в ре-
гионе или имел здесь незначитель-
ную долю присутствия, было сложно 
ворваться на территорию области. 
Мое мнение и сейчас остается таким, 
что компании, серьезно нацеленные 
на работу в Архангельской области, 
должны наращивать свою долю при-
сутствия постепенно».

Предстоящий конкурс вызывает 
у экспертов большую тревогу еще и 
потому, что в критериях нет подоб-
ной локальной специфики. Оцени-
ваться результативность деятельно-
сти страховщиков будет в общерос-
сийском масштабе.

«Если объективность данных о 
результатах деятельности компании 
на территории региона администра-
ция могла проверить, то аналогич-
ные параметры в общероссийском 
масштабе  оценить практически не-
возможно», - отмечает Сергей Эм-
мануилов. 

Получается, что такой критерий 
создает предпосылки для недобро-
совестной конкуренции, потому что 
написать можно все что угодно. С 
трудом верится, что авторы конкурс-
ной документации, об этом не дога-
дываются. 

Вообще, большая часть крите-
риев, представленная в конкурсной 
документации на 2010 год, является 
непроверяемой. К примеру, кто мо-
жет знать достоверность данных об 
объеме финансирования меропри-
ятий, направленных на информиро-
вание граждан о правах на получе-
ние медицинской помощи по систе-
ме ОМС, еще и в первом полугодии 
2009 года?

Такой критерий, как «доступность 
страховщика для граждан на терри-
тории страхования», оценивающий-
ся по количеству офисов компании, и 
вовсе носит протекционистский ха-
рактер, полагают эксперты. Очевид-
но, что для уверенной в своей побе-
де компании не составит труда обза-
вестись большим количеством новых 
представительств.

СРОКИ ВЫПОЛНИТЬ 
НЕРЕАЛЬНО

Отдельный вопрос касается сро-
ков, в которые страховщик, выиграв-
ший конкурс, будет обязан обеспе-
чить граждан медицинскими поли-
сами.  В конкурсной документации 
указано, что на все про все победи-
телю дается 15 дней со дня заключе-
ния договора, то есть срок установ-
лен  до 15 января 2010 года. Учиты-
вая, что в следующем году страна бу-

дет отдыхать до 11 января, в возмож-
ность выполнения таких условий ве-
рится с трудом.

В прошлом году полисы меняли 
до конца января. А после многочис-
ленных жалоб граждан на дикие оче-
реди было принято решение, что мед-
учреждения продолжат принимать 
граждан по старым полисам в тече-
ние трех месяцев. Но не стоит забы-
вать, что в 2009 году на выдаче поли-
сов работали две компании, а коли-
чество самих полисов было меньше.

Впрочем, в РОСНО-МС уверяют, 
что смогут заменить полисы в от-
веденное время. «Я считаю, что это 
вполне реальные сроки, и РОСНО-
МС, в случае победы в конкурсе, 
справится со взятыми на себя обя-
зательствами, - отметил директор 
филиала «Архангельск-РОСНО-
МС» ОАО «РОСНО-МС» Владимир 
ДОЛГОВ. - Мы провели серьезную 
работу и считаем, что ситуация 2009 
года, когда граждане достаточно 
долго стояли в очередях за медицин-
скими полисами, не повторится. Мы 
разделим людские потоки, для это-
го будет увеличено количество точек 
выдачи полисов и число сотрудников, 
работающих с населением».

Сергей Эммануилов уверен: за-
менить почти 700 тысяч полисов за 
15 дней абсолютно нереально. Вы-
ставленное требование невыпол-
нимо на 100%, - говорит он. - Во-
первых, это издевательство над на-
селением, которому предлагают за 
несколько дней сменить полис. Во-
вторых, ни одна страховая компания 
не способна обслужить такое коли-
чество граждан за 15 дней, особенно 
учитывая январские праздники».

Кому нужна эта спешка и поче-
му власти не хотят учиться на соб-
ственных ошибках, остается толь-
ко догадываться. Такое требование 
может стать еще одним негласным 
критерием, который отсеет добросо-
вестные компании, которые не будут  
брать на себя заведомо невыполни-
мые обязательства. 

К слову сказать, в 2008 году де-
партамент здравоохранения обла-
сти предлагал проводить конкурс 
на оказание услуг по ОМС раз в три 
года. Это позволило бы уйти от це-
лого ряда неудобств, как для стра-
ховых компаний, так и для населе-
ния, которое вынуждено каждый год 
менять полисы. Однако эта иници-
атива не нашла поддержки сверху. 
Формально отказ мотивировался 
возможностью появления элемен-
тов коррупции при проведении кон-
курсных процедур.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Осенью 2009 года АБ «ОРГРЭСБАНК» 
завершил интеграцию в банковскую группу Nordea

Нордеа Банк.
Российский опыт.
Международный капитал.

Энергетика: И при более низкой доходности «Архэнерго» будет обеспечивать надежное электроснабжение

Антикризисный бизнес-план
На прошлой неделе  Архангельск посетил 
генеральный директор ОАО «МРСК Северо-Запада» 
Александр Кухмай. Он вручил паспорт готовности 
к зиме филиалу «Архэнерго», провел ряд встреч 
с руководством. Также совместное совещание 
с энергетиками прошло и в администрации 
Архангельской области.

Об итогах работы МРСК Северо-
Запада, проблемах и перспективах 
компании Александр КУХМАЙ рас-
сказал на пресс-конференции 13 но-
ября. Участие в ней принял и заме-
ститель губернатора Архангельской 
области по ТЭК и ЖКХ Алексей ВЕ-
РЕЩАГИН и директор филиала «Арх-
энерго» Юрий ЯМПОЛЬСКИЙ. 

Вице-губернатор подвел итоги 
встречи: «Необходимость совмест-
ных совещаний обусловлена вза-
имным интересом. Есть вновь на-
зревшие для обсуждения вопросы, 
а есть и нерешенные, один из таких -
должники-дебиторы «Архэнерго» 
прошлых лет. Мы должны найти спо-
соб, как погасить эти долги, чтобы 
решение устраивало как власть, так 
и энергетиков. Также речь велась о 
создании в Архангельской области 
единой энергетической управляю-
щей компании», - рассказал Алексей 
Верещагин.

Администрация области предло-
жила МРСК Северо-Запада войти в 
единую областную энергетическую 
управляющую компанию. 

«Для нас «Архэнерго» - самая 
крупная сетевая компания. От нее 
зависит надежное электроснабже-
ние наших потребителей. Однако 
на сегодняшний день в Архангель-
ской области более 50 сетевых ор-
ганизаций, что значительно ослож-
няет задачу по надежному энерго-

обеспечению потребителей. Кро-
ме того, немало и бесхозяйных се-
тей, - заявил заместитель губерна-
тора. - Недостаток финансирова-
ния и нехватка квалифицирован-
ных кадров в большинстве из них 
приводят к банкротству предпри-
ятий. А это означает, прежде все-
го, растущие долги перед сбыто-
вой компанией и - как следствие - 
перед «Архэнерго». 

Поэтому, заявил Алексей Вере-
щагин, необходимо найти возмож-
ность создания единой компании. С 
«Архэнерго» речь идет об энергообе-
спечении. Параллельно ведется ди-
алог и по теплу с «ТГК-2». 

«Губернатор Архангельской об-
ласти Илья МИХАЛЬЧУК четко по-
ставил задачу: в ближайшее время 
найти вариант управления энергосе-
тями на территории Архангельской 
области, - сказал Алексей Вереща-
гин. - Мы благодарны за то, что ОАО 
«МРСК Северо-Запада» понимает, к 
чему стремится областное прави-
тельство - создать единую управля-
ющую компанию с контрольным па-
кетом у администрации области. В 
течение месяца мы должны пред-
ставить предложения в Минэнерго. 
И думаю, уже в начале следующе-
го года мы сможем рассказать о на-
ших результатах работы в этом на-
правлении». 

Осенью компания «Архэнерго» 
объявила конкурс на проектирова-
ние подстанции «Центральная» в 
Архангельске. О необходимости ее 
строительства было заявлено в свя-

зи с отсутствием возможности тех-
присоединения к городским под-
станциям. 

Но строительство может стать 
экономически затратным - стои-
мость всего проекта превышает 
1 миллиард рублей. Поэтому в каче-
стве альтернативы рассматривает-
ся вопрос о реконструкции двух су-
ществующих городских подстанций, 
проводить которую в любом случае 
необходимо. Модернизация с уве-
личением мощности этих объектов 
позволит «распаковать» городской 
центр, даст возможность техприсо-
единения к электроустановкам цен-
тра города и обеспечит надежность 
электроснабжения потребителей. 

Но, как  подчеркнул Александр 
Кухмай, окончательного решения по 
этому вопросу еще не принято. Де-
тально будут рассматриваться оба 
варианта, и преимущество за более 
экономически обоснованным и вы-
годным предложением. 

В определенных Федеральной 
службой по тарифам основных па-
раметрах формирования тарифов на 
2010 год, затраты на амортизацию и 
заработную плату для МРСК Северо-
Запада зафиксированы на уровне 
100%, то есть без роста в сравне-
нии с текущим годом.  Все осталь-
ные затраты, в том числе ремонты, 
заложены с коэффициентом 0,9. Та-
ким образом, выручка филиала «Арх-
энерго» на 2010 год по сравнению с 
2009 годом снижена на 10%.

По словам Александра Кухмая, 
такое тарифообразование делает 
невозможным выполнение  усло-
вий коллективного договора, по ко-
торому «мы обязаны индексировать 
заработную плату в соответствии с 
индексом-дефлятором». 

«Перед нами стоит очень сложная 
задача после формирования тари-
фа создать такой бизнес-план, кото-
рый позволит в условиях более низ-
кой доходности от нашей деятельно-

сти обеспечить надежное и беспе-
ребойное электроснабжение, подго-
товку к зиме и сохранить персонал», 

- сказал Александр Кухмай.
По его словам, для Архангельска 

эта тема еще более актуальна, по-
тому что в этом году ФСТ признала 
нарушения на региональном уров-
не при формировании тарифов для 
«Архэнерго».  Из необходимой вало-
вой выручки компании было исклю-
чено порядка 240 млн рублей.

«Мы рассчитывали на эти день-
ги в этом году, но пока их так и не по-
лучили. Пока эта проблема решена 
путем увеличения кредитного плеча, 
поскольку в условиях текущего года 
уже сложно было что-либо вырвать 
из затрат в таком объеме», - сказал 
Александр Кухмай.

Что касается инвестицион-
ных планов компании на будущий 

год, то соответствующие програм-
мы согласованы и администра-
цией Архангельской области, и 
Минэнерго. 

«Но это не значит, что мы смо-
жем выполнить все, что запланиро-
вали. Даже если обращаться к при-
казу ФСТ, то на инвестиции в тариф-
ном решении заложен ноль.  Поэто-
му компания может только рассчи-
тывать на те амортизационные от-
числения, которые у нас есть в со-
ставе  тарифа. Это цифра невелика 

— около 300 млн. рублей - тот мак-
симум, который мы можем потра-
тить на инвестиции. И, как прави-
ло, эти деньги направляются не на 
новое строительство, а на  восста-
новление изношенных объектов и 
сетей», - отметил генеральный ди-
ректор ОАО «МРСК Северо-Запада» 
Александр Кухмай.

Константин МОРОЗОВ

журналист
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Новации: В области пересмотрят транспортный налог

Налог без тормозов
Депутаты Госдумы одобрили 
в третьем чтении законопроект, 
в два раза повышающий 
с 2010 года базовую ставку 
транспортного налога. 
Одновременно регионы 
получили право увеличивать 
предельную ставку в пять раз 
и уменьшать в 10 раз. 
Перспектива того, что 
власти Архангельской области 
вслед за федеральными 
законодателями повысят 
транспортный налог, не на шутку 
тревожит транспортников 
и рядовых автомобилистов.

Получившие широкую огласку поправки в 
Налоговый кодекс позволят регионам попол-
нить свои бюджеты. 

Действительно, в 2010 году казна во многих 
субъектах похудеет не без помощи федераль-
ных властей. Так, Архангельская область полу-
чила нефинансируемых полномочий почти на 
миллиард рублей, а ушедшие из региона отчис-
ления от добычи полезных ископаемых возме-
щены частично. В таких условиях каждый бюд-
жетный рубль на счету, поэтому Правительство 
Архангельской области, не дожидаясь оконча-
тельного утверждения поправок в Налоговый 
кодекс, сформулировало предложения по кор-
ректировке транспортного налога.

Как утверждает председатель комитета 
по бюджету и налогам областного Собра-
ния Андрей БРАЛЬНИН, решение будет макси-
мально взвешенным: «Нам дается право увели-
чить ставки в два раза, но это не значит, что мы 
им воспользуемся. Подход будет дифференци-
рованным: для маломощных авто рост не должен 
быть значительным. Задача – максимально за-
щитить малообеспеченные слои населения».

Но речь идет не только о личных автомоби-
лях, а о целой отрасли грузовых и пассажир-
ских перевозок. По данным департамента эко-
номического развития Архангельской области, 
за 9 месяцев 2009 года объемы в секторе гру-
зоперевозок снизились на 15%. Поэтому ма-
лейший рост налоговой нагрузки воспринима-
ется болезненно.

Директор ОГУП «Автоколонна №1700» 
Андрей ДЕРЯБИН отмечает, что сейчас годо-
вой платеж по транспортному налогу состав-
ляет порядка 1 млн рублей, что существенно 
для предприятия. В его активе – тяжелая техни-
ка с мощностью двигателя более 200 лошади-
ных сил, в основном используемая на дорожно-
строительных работах. По этой отрасли кризис 
ударил сразу: при первых же негативных тен-
денциях в экономике дорожники, в частности, 
снизили расценки для работы субподрядчиков 
в среднем на 25%.

Осложняет ситуацию сезонность работ: из-
за осенне-весенних ограничений на проезд тя-
желой техники предприятие в год простаивает 
2-2,5 месяца. «Дороги всегда считали крове-
носными сосудами, а транспорт – кровью. По-
вышая налоговую нагрузку на перевозчиков в 
кризис, мы «обескровим» сосуды», - считает Ан-
дрей Дерябин. 

Аналогичные опасения у операторов меж-
дугородных перевозок. Рост налоговой нагруз-
ки вынудит многих снять часть техники с реги-
страции, а на закупке новых машин можно бу-
дет поставить крест.

В таких условиях местные перевозчики ста-
нут неконкурентоспособными в сравнении с 

операторами из других регионов. Уже сейчас, 
по оценке областной ассоциации автотран-
спортников, более 50% рынка грузовых пере-
возок области занимают компании из Москвы 
и Петербурга. 

Но главная опасность, предостерегают ав-
тотранспортники, - возможный рост цен на то-
вары. Все просто: вырастут расходы перевоз-
чиков – поднимутся  цены на их услуги. А уве-
личение транспортной составляющей в себе-
стоимости товаров неизбежно приведет к ро-
сту цен на них. 

Негативно к перспективам роста транс-
портного налога относятся и операторы пасса-
жирских перевозок. «Повышение налога уда-
рит в первую очередь по тем транспортникам, 
у кого «чистый» бизнес», - отмечает директор 
муниципального предприятия «Северод-
винское АТП» Сергей НЕУМЫВАКО. Эксперт 
подчеркнул, что финансовое состояние пред-
приятий перевозок ухудшится и отрасль ждут 
банкротства. А на восстановление крупного 
предприятия требуются миллиарды рублей.

Практически одновременный рост тари-
фов на тепло, затрат на топливо (зимой оно до-
роже) и налоговой нагрузки приведет к тому, 
что транспортники будут настаивать на пере-
смотре тарифов на проезд в общественном 
транспорте. А это решение социального ха-
рактера. 

Так, в федеральном и областном бюджетах 
на 2010 год нет средств на возмещение затрат 
перевозчиков при провозе пассажиров льгот-
ных категорий. Перспектива ездить в транс-
порте на общих основаниях уже вызвала бо-
лезненную реакцию у льготников, а дальней-
ший рост цен на билеты, уровень которых уже 
сейчас не устраивает перевозчиков, еще бо-
лее осложнит социальную обстановку.

«Я думаю, депутаты облсобрания смогут 
дифференцировать ставки так, чтобы на орга-
низации пассажирских перевозок нагрузка не 
выросла», - резюмирует Сергей Неумывако.

По словам председателя Ассоциации 
автотранспортников Архангельской обла-
сти Виктора ДОРОНИНА, транспортный налог 
в области увеличивать нельзя. «В 2010 году у 
предприятий перевозок и так увеличатся рас-
ходы на оплату услуг ЖКХ, будет отменена ре-
грессивная ставка ЕСН, а через год она вырас-
тет с 26 до 34%. Предприятия понесут убытки, 
а уже сейчас многие пассажирские автопере-
возчики – в Котласе, Онеге, Плесецке, Коноше 

– находятся в крайне тяжелом состоянии. Не 
исключено, что ряд предприятий пассажир-
ских и грузовых перевозок разорятся», - счи-
тает Доронин.

Добавим, что законодательные новшества 
не ограничиваются ростом ставки: регионы 
смогут варьировать ее в зависимости от воз-
раста и экологичности автомобиля.

По мнению экспертов, в кризис это будет 
стимулировать не к покупке нового, а к уводу 
старого автомобиля от уплаты налога. Распро-
странятся «серые схемы» - управление по ген-
доверенности, «регистрация на бабушек». И 
это в период, когда сбор транспортного нало-
га в регионе мало-помалу растет: в 2008 году 
уровень собираемости был порядка 60%, а в 
2009-м ситуация стала выправляться.

Парламентарии области готовы рассмо-
треть предложения чиновников по измене-
нию налога даже на внеочередной сессии. По 
словам директора департамента экономи-
ческого развития Архангельской области 
Сергея АВЕРИНА, возможность увеличения 
ставки транспортного налога в регионе будет 
рассматриваться, но при этом должны быть 
учтены интересы граждан и последствия со-
циального характера.

«Необходимо принять во внимание и ин-
тересы юридических лиц, чтобы повышение 
транспортного налога не стало «последней ка-
плей», которая добьет их. Надо соотнести ин-
тересы бюджета и реального сектора экономи-
ки, поэтому ситуация будет анализироваться», 

- отметил Аверин.

Инвестиции: ГУП «ИК «Архангельск» намерена выйти  

Есть мнение: Депутаты Архангельского горсовета о  

Дали последний шанс 
В 2010 году государственное унитарное 
предприятие «Инвестиционная компания 
«Архангельск» планирует впервые за свою 
10-летнюю историю наконец-то начать 
полноценную инвестиционную деятельность 
в Архангельской области. Основания 
для оптимистичных прогнозов, 
несмотря на кризис, у компании есть - 
в этом уверены и в руководстве ГУПа, 
и в правительстве области.

О финансовом положении 
компании и о планах на бу-
дущее новый генеральный 
директор ГУП «ИК «Архан-
гельск» Денис ВАСИЛЬЕВ 
рассказал на днях членам ко-
митета по инвестициям, соб-
ственности и предпринима-
тельству Архангельского об-
ластного Собрания. По его 
словам, в нынешнем году в 
компании был увеличен устав-
ный капитал с 18 до 72 млн ру-
блей, и именно это должно по-
зволить оказывать ощутимую 
поддержку реальному секто-
ру экономики. Направляться 
эти средства, главным обра-
зом, будут на предоставление 
гарантий поручительства бан-
кам при кредитовании мало-
го и среднего бизнеса, а так-
же на депозитные счета кре-
дитных организаций для на-
деления их дополнительной 

ликвидностью, чтобы они мог-
ли участвовать в программах 
кредитования  бизнеса. ИК 
«Архангельск» уже заключила 
для этих целей соглашения о 
сотрудничестве с нескольки-
ми банками: ВТБ 24, Сбербанк, 
Россельхозбанк, Банк «УРАЛ-
СИБ», «Юниаструм банк», 
«Фондсервисбанк», Москов-
ский индустриальный банк и 
банк «Северный кредит». 

Помимо предоставления 
гарантий и вложения средств 
в кредитные организации, ИК 
«Архангельск» намерена по-
мочь бизнесу микрофинан-
сированием. Это направле-
ние, как считают в компании, 
будет особенно востребовано, 
так как в этом случае неболь-
шие компании и индивидуаль-
ные предприниматели смогут 
брать кредиты на год в сумме 
до 500 тысяч рублей при ми-

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ

журналист

БК

нимальных затратах на подготов-
ку документов. Если дела пойдут 
в гору, то благодаря намеченным 
планам ИК «Архангельск» намере-
на выйти из 2009 года с положи-
тельным балансом в 1 млн рублей, 
а уже в 2010 году ГУП рассчитыва-
ет заработать 30 млн рублей. 

В успехе не сомневаются и в 
правительстве области – по сло-
вам директора департамента 
экономического развития Сер-
гея АВЕРИНА, объемов прибыли 
от размещения денег на депози-
тах  и от получения поручитель-
ства будет достаточно не только 
для финансирования текущей де-
ятельности ИК, но и для формиро-
вания фондов прямых инвестиций 
и микрофинансирования.

Пока же финансовое положе-
ние компании оставляет желать 
лучшего. Компания в течение не-
скольких лет  вынуждена погашать 
долг по так называемому «венгер-
скому кредиту», который был взят 
у венгерского банка еще в 2003 
году в размере $30 млн на окон-
чание строительства корпуса Ар-
хангельской областной клиниче-
ской больницы. Средства, как из-
вестно, были потрачены не по на-
значению, вследствие чего было 
заведено уголовное дело, одна-
ко обязательства по выплате кре-
дитного долга до сих пор лежат на 
плечах ГУПа. 

Ежегодно обслуживание этого 
кредита компании обходится в 85-
90 млн рублей, однако, по словам 
Васильева, в 2011 году все долги 
по кредиту будут выплачены. Учи-
тывая кредитное бремя и крайне 
низкую активность в предостав-

Эхо послания
Президент страны Дмитрий МЕДВЕДЕВ 
обратился с посланием к Федеральному 
Собранию РФ. В этом году послание 
готовилось с привлечением 
общественности. В ранее опубликованной 
статье президент призвал высказывать 
свои предложения относительно 
дальнейшего развития страны 
и получил десятки тысяч откликов.

- Послание Дмитрия Анатольевича меня впечатлило, пре-
жде всего, своей масштабностью. В статье президента «Рос-
сия, вперед!» красной нитью проводится мысль о необходи-
мости модернизации экономики, социальной и политической 
жизни в стране. И вот на основе обсуждения этих идей наме-
чены конкретные пути создания инновационного климата в 
государстве. 

Президент выделил пять основных направлений, которые, 
конечно же, имеют значение стратегических ориентиров: пер-
вое - это развитие отечественных наработок в области меди-
цинской техники, технологий и фармацевтики, второе – повы-
шение энергоэффективности, переход к рациональной модели 
потребления энергоресурсов, третье – развитие в стране ядер-
ной энергетики, четвертое – внимание к российским космиче-
ским технологиям и телекоммуникациям и пятое - разработка и 
внедрение информационных технологий по всей России.

 Одним из важнейших направлений модернизации явля-
ется и предложенное президентом совершенствование поли-
тической системы России, и в частности обновление системы 
местных выборов. Должен сказать, что я испытал чувство гор-
дости за Архангельск – мы смогли найти верное решение при 
модернизации избирательной системы в городе, определить 
компромисс между партийным принципом и правом каждого 
гражданина на участие в выборах на муниципальном уровне. 
И именно по такой схеме прошли последние выборы в Архан-
гельский горсовет.

 И мне хотелось бы, чтобы все планы и ориентиры, наме-
ченные президентом в послании, нашли своё отражение в по-
вседневной жизни граждан нашей страны и, конечно же, в жиз-
ни архангелогородцев.

Валентина СЫРОВА, 
руководитель фракции 
«Единая Россия» 
Архангельского городского 
Совета депутатов:

- Послание президента, по мо-
ему мнению, призвано встряхнуть 
наше общество, заставить людей 
задуматься о себе, о своей жизни 
и о своих возможностях. 

Было бы очень хорошо, если 
бы все идеи президента, заяв-
ленные им в послании, воплоти-
лись в жизнь. Прежде всего я го-
ворю о близкой для меня сфере 
развития малого и среднего биз-
неса. Президент признает необ-
ходимость снижения налогов и 
снижения бюрократических ба-
рьеров для бизнеса. Сейчас мож-
но сказать, что бизнес «старе-
ет», молодым очень сложно про-
рваться на рынок. А малый биз-
нес – это и расширение среднего 
класса, что необходимо для ста-
бильного развития общества, и 
увеличение поступлений в бюд-
жет. Поэтому возникает насущ-
ная необходимость реализации 
идей президента, как на феде-
ральном, так и на региональном 
и местном уровнях.

Послание также содержит 
еще одну важную мысль: если 
мы будем пассивны, то за нас 
никто ничего не сделает. По-
этому хочется призвать всех 
быть более активными, нерав-
нодушными, чтобы сделать свою 
жизнь, жизнь своих родителей и 
детей более комфортной и до-
стойной.

Анатолий КОЖИН, 
председатель 
Архангельского
 городского Совета 
депутатов:
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Финансы: Банку возвращено прежнее имя
Реклама

Банк ВЕФК стал «Петровским»
В сентябре Банк ВЕФК, один из крупнейших 
банков Северо-Запада, был переименован 
в Банк «Петровский». О причинах смены названия, 
а также о дальнейших перспективах банка мы 
беседуем с исполняющим обязанности директора 
Архангельского филиала Банка «Петровский» 
Юрием ПОЗДЕЕВЫМ.

- Юрий Витальевич, в конце про-
шлого года о Банке ВЕФК много го-
ворили и много писали в газетах. Как 
обстоят дела в банке в настоящее 
время?

- Вы наверняка знаете, что весной 
2009 года наш банк стал государствен-
ным - контрольный пакет его акций те-
перь принадлежит государству.

 Это событие, а также приход в банк 
новых руководителей позволили «Пе-
тровскому» выйти на новый уровень 
банковского обслуживания. 

Тот факт, что основным акционером 
банка стало государство, позитивно 
сказался на результатах его деятель-
ности и отношении к банку со сторо-
ны клиентов. На протяжении послед-
них месяцев «Петровский» фиксирует 
рост средств корпоративной клиенту-
ры и частных лиц на своих счетах. 

- Почему было выбрано именно 
такое название?

- Многие жители Северо-Западного 
региона и нашего города помнят, что 
так назывался наш банк в 90-е годы. 
Так что акционеры просто вернули бан-
ку его прежнее имя. Имя, которое хо-
рошо знакомо многим архангелого-
родцам.

- Нужно ли вашим клиентам, на-
пример вкладчикам, в связи с пе-
реименованием переоформлять 
какие-либо документы?

- Нет, смена наименования никак не 
влияет на отношения с нашими вклад-
чиками: все заключенные договоры 
продолжают действовать. Если по ним 

предусмотрена автоматическая про-
лонгация, то вкладчику тоже нет не-
обходимости посещать банк. Так что 
необходимость вносить изменения в 
документы, по сути, коснулась толь-
ко наших клиентов - юридических лиц 

– им необходимо внести изменения в 
реквизиты и уведомить о смене назва-
ния банка своих партнеров по бизнесу. 
Кстати, что касается вкладов, то в сен-

тябре мы существенно пересмотрели 
перечень наших вкладов. Появились 
новые депозиты на более привлека-
тельных условиях, чем ранее. Напри-
мер, с возможностью внесения допол-
нительных взносов и частичного изъя-
тия средств в течение срока действия 
договора.

- Насколько я знаю, «Петровский» 
недавно приступил к кредитованию 
предприятий малого бизнеса?

- Да, в сентябре филиал в Архан-
гельске выдал первые кредиты по но-
вым программам.

Кредиты предоставляются: на раз-
витие бизнеса, включающие креди-
тование для пополнения оборотных 
средств и долгосрочное инвестици-
онное кредитование; на покупку не-
движимости; в рамках овердрафтного 
кредитования; в рамках предоставле-
ния банковских гарантий.

- Какие новшества или уникаль-
ные предложения могут появиться 
в ближайшее время?

- Традиционно банк предлагает 
повышенные процентные ставки по 
вкладам пенсионерам. Для постоян-
ных вкладчиков действует программа 
«Премиальный процент», позволяющая 
увеличить доходность вкладов. 

В августе этого года в городах 
Санкт-Петербург, Нижний Новгород и 
Кострома начала работу программа 
потребительского кредитования пен-
сионеров. 

Такие кредиты пользуется спросом, 
так как «Петровский» является, по сути, 
единственным банком, кредитующим 
эту категорию клиентов. За первый ме-
сяц пенсионерам уже выдано креди-
тов на общую сумму 1,5 млн. рублей. 
Данная программа в ближайшее вре-
мя планируется для запуска и для пен-
сионеров Архангельска.

- Тот факт, что Банк «Петровский» 
стал государственным банком, как-
то отразился на его работе?

- Только в положительную сторону. 
Прежде всего, возросло доверие к бан-
ку со стороны всех категорий клиен-
тов – у нас, как я уже говорил, растут 
остатки на счетах и населения, и юри-
дических лиц.

Дополнительную 
информацию можно получить 

по телефонам банка:
(8182) 633-123, (8182) 200-821
или по адресу: г. Архангельск, 

ул. Розы Люксембург, д. 5
www.petrovskiybank.ru

ОАО «БАНК «ПЕТРОВСКИЙ»
Генеральная лицензия Банка 
России № 729 от 17.08.09

ПО СОСТОЯНИЮ НА 1.09.09:
Чистые активы - 82,1 млрд руб.
Средства клиентов - 78,5 млрд руб.
Средства частных лиц 
 - 19,2 млрд руб.

БКСПРАВКА

 из кризиса в 2010 году

послании Президента РФ

 директору

Татьяна ДРОБЕШКИНА, 
председатель комиссии 
по образованию, 
культуре, молодёжной 
политике, физкультуре 
и спорту Архангельского 
городского Совета 
депутатов: 

- Наверное, впервые за 
последнее время о значе-
нии школы в России были 
сказаны такие слова, как в 
этом ежегодном президент-
ском послании. Школу пре-
зидент сравнил с семьей. 
И действительно, по свое-
му влиянию на формирова-
ние личности она вполне со-
поставима с институтом се-
мьи, а это значит, что необ-
ходимо пересмотреть отно-
шение к проблемам образо-
вания и поставить их в ряд 
приоритетных. 

Дмитрий Медведев много 
сказал о развитии интернет-
технологий в образовании, и 
в этой связи я испытала за-
конную гордость за положе-
ние дел в Архангельске. За 
последнее время наш го-
род прошел через настоя-
щую компьютерную револю-
цию, и сегодня наша задача 
не утратить завоеванные по-
зиции. 

Очень важно понимать – 
кризисы приходят и уходят, а 
люди, их мировоззрение, иде-
алы остаются навсегда.

Михаил АВАЛИАНИ, 
председатель комиссии 
по здравоохранению 
и социальным вопросам 
Архангельского городского 
Совета депутатов:

- Я, как руководитель комис-
сии по здравоохранению и соци-
альным вопросам, не могу не от-
метить, что главную, приоритет-
ную задачу Дмитрий Медведев 
увидел в совершенствовании 
медицинского обслуживания 
населения нашей страны. И на-
метил путь решения этой зада-
чи – создавать собственное про-
изводство медицинской техни-
ки, технологий и фармацевтики. 
Были поставлены и конкретные 
сроки: через пять лет доля оте-
чественной продукции на лекар-
ственном рынке должна соста-
вить не менее четверти, а к 2020 
году - более половины всех пре-
паратов. 

В этой связи хотел бы отме-
тить, что крайне важно сегод-
ня и в Архангельске, и в нашей 
области не свертывать финан-
сирование на медицину. Тре-
вожит то, что проект бюджета 
Архангельской области на 2010 
год предполагает сокраще-
ние расходов более чем на 225 
миллионов рублей, уменьшают-
ся нормативы по медицинским 
препаратам и расходы на пита-
ние в больницах. Мне кажется, 
что это опасный путь. Полно-
стью поддерживаю в этой свя-
зи Сергея Дмитриевича Эмма-
нуилова, потребовавшего уве-
личить финансирование реги-
ональной медицины хотя бы на 
80 млн рублей.  

лении гарантий местным пред-
принимателям (за 2008-2009 гг. 
ГУП «прогарантировало» только 
девять сделок на 58 млн рублей), 
компания до сих пор лишь нара-
щивает свои убытки. Только за 9 
месяцев текущего года долги ин-
вестиционной компании «Архан-
гельск» увеличились на 3,5 млн 
рублей. При этом областной бюд-
жет на деятельность предприя-
тия в этом году выделил немалую 
сумму – 6 млн рублей.

К оптимистичному прогнозу на 
ближайшее будущее парламента-
рии пока отнеслись скептически. 
По мнению депутата областно-
го законодательного Собрания 
Надежды ВИНОГРАДОВОЙ, ма-
лый бизнес сегодня не в состоя-
нии брать кредиты, а это значит, 
что услуги компании рискуют быть 
невостребованными. 

Депутаты также отметили, 
что, учитывая финансовое со-
стояние, ИК «Архангельск» край-
не неэффективно распоряжает-
ся своим имуществом. Сегодня 
у компании есть площади в цен-
тре города, в числе которых два 
этажа Бизнес-Центр-Отеля на 
Воскресенской, 8, дебаркадер 
на набережной Северной Двины 
и офис площадью 200 с лишним 
квадратных метров на пл. Лени-
на, 4. Из перечисленного имуще-
ства ИК пользуется только офи-
сом на пл. Ленина. Дебаркадер в 
аренду не сдается, а помещения 
на Воскресенской, как отметил 
Васильев, незаконно использует 
другая организация. Как заявил 
Васильев, судебный спор по это-
му делу ИК уже выиграла, но ре-

шение суда до сих пор не ис-
полнено. В настоящий момент 
имущество ИК оценивается в 
29 млн рублей и уже включе-
но в прогнозный план прива-
тизации, так что не исключе-
но, что в 2010 году оно будет 
продано. 

Председатель профиль-
ного комитета Архангель-
ского областного Собра-
ния Эрнест БЕЛОКОРОВИН 
отметил, что за свою депутат-
скую деятельность уже не раз 
встречался с постоянно меня-
ющимися руководителями ИК 
«Архангельск», и каждый из 
них, по его словам, убеждал 
законотворцев в скорейшем 
финансовом выздоровлении 
ГУПа. Тем не менее, как отме-
тил депутат, они и на этот раз 
готовы дать возможность ру-
ководству вывести из затянув-
шегося кризиса инвестицион-
ную компанию. 

«Сегодня компанией руко-
водит новый человек, и я счи-
таю, что ему нужно дать воз-
можность себя проявить. Од-
нако если и в 2010 году рабо-
та ИК «Архангельск» окажет-
ся неэффективной, то мы бу-
дем вынуждены рекомендо-
вать областному правитель-
ству рассмотреть вопрос о не-
целесообразности содержа-
ния такой компании за счет 
областной казны», - заявил 
Белокоровин.

Стоит добавить, что в бюд-
жете 2010 года на деятель-
ность ИК «Архангельск» пока 
заложено 4 млн рублей. 
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Когда и сколько платить?
С 1 января 2010 
года в России 
упраздняется 
единый 
социальный 
налог и вводятся 
страховые взносы.
Что изменится 
для индивидуальных 
предпринимателей, 
рассказывает 
заместитель 
управляющего 
Отделением ПФР 
по Архангельской 
области Наталья 
МАЛЬЦЕВА 
(на снимке). 
Она отвечает 
на вопросы, 
которые читатели 
еженедельника 
«Бизнес-класс» 
задавали на сайте 
нашей газеты.

- Наталья Адольфовна, 
как с нового года предпри-
нимателям рассчитывать 
пенсионные платежи?

- Сегодня предпринимате-
ли уплачивают фиксирован-
ный платеж на обязательное 
пенсионное страхование. За 
2009 год он составляет 7274 
рубля 40 копеек. Две трети 
от этой суммы, 4849,6 рубля, 
направляется на финансиро-
вание страховой части тру-
довой пенсии и одна треть, 
2424,8 рубля, - накопитель-
ной части. 

С 1 января 2010 года ин-
дивидуальные предпринима-
тели обязаны будут  уплачи-
вать в ПФР и ФОМС страхо-
вые взносы в размере, опре-
деляемом исходя из стоимо-
сти страхового года. Стои-
мость страхового года рас-
считывается как произведе-
ние минимального размера 
оплаты труда на текущий год 
(устанавливается решением 
Правительства РФ) и тарифа 
страхового взноса, увеличен-
ное в 12 раз.  Уплата взносов 
производится до 31 декабря 
текущего года,  расчет по на-
численным  и уплаченным 
взносам представляется в 
ПФР один раз в год до 1 мар-
та календарного года, следу-
ющего за  истекшим расчет-
ным периодом.

Тариф страхового взноса 
в 2010 году остается на уров-

не 2009 года: 20% в ПФР и  
3,1% - в ФОМС (1,1% - в феде-
ральный ФОМС, 2% - в терри-
ториальный ФОМС), а  мини-
мальный размер оплаты тру-
да  (МРОТ) будет установлен 
в 2010 году. За 2010 год пред-
принимателю необходимо 
уплатить 

в ПФР: МРОТ х 20% х 12
в ФФОМС: МРОТ х 1,1% х 12
в ТФОМС: МРОТ х 2% х 12.

Уплата производится от-
дельными платежными пору-
чениями на соответствующие  
коды бюджетной классифика-
ции (КБК).

- Как будет контролиро-
ваться уплата взносов?

- С 1 января 2010 года взно-
сы на обязательное пенсион-
ное и медицинское страхо-
вание будут администриро-
ваться органами Пенсионно-
го фонда РФ. То есть ПФР бу-
дет осуществлять контроль за 
начисленными и уплаченными 
взносами и принимать отчет-
ность, осуществлять взыска-
ние задолженности. 

Причем федеральное за-
конодательство значитель-
но расширило полномочия 
ПФР по взысканию, а имен-
но предусмотрена возмож-
ность направления инкассо-
вого поручения в банк  на спи-
сание суммы задолженности 
со счета страхователя.

- Как Пенсионный фонд 
будет проводить провер-
ки?

- В соответствии со ст. 
33  Федерального закона от 

24.07.09 № 212-ФЗ  органы 
контроля за уплатой страхо-
вых взносов (органы ПФР в от-
ношении взносов на пенсион-
ное и медицинское страхова-
ние) проводят камеральные и 
выездные проверки страхо-
вателей. Органы ПФР и Фон-
да социального страхования 
проводят выездные проверки  
совместно, на основании еже-
годных планов проверок. 

Выездные проверки про-
водятся не чаще чем раз в три 
года. В соответствии со ст. 35 
(п. 20) при реорганизации или 
ликвидации страхователя вы-
ездная проверка проводится 
независимо от времени про-
ведения предыдущей про-
верки.

- В течение многих лет 
предприятия и предпри-
ниматели не могли вернуть 
ошибочно или излишне пе-
речисленные средства на 
счета ПФР. Пенсионный 
фонд и налоговая цинично 
кивали друг на друга и со-
обща - на законодателей, а 
наше «моральное» государ-
ство благодаря этой много-
летней неразберихе при-
карманило немалые сред-
ства. Есть ли теперь шанс 
вернуть потерянное? И как 
быть с теми средствами, 
которые налогоплатель-
щики, ныне исключенные 
из накопительной систе-
мы, перечисляли в Пенси-
онный фонд? 

- По поводу зачетов и воз-
вратов, излишне уплаченных и 

ошибочно уплаченных сумм: осу-
ществить зачеты и возвраты мож-
но, и целесообразнее сделать это 
до 31 декабря текущего года, что-
бы войти в режим администриро-
вания взносов органами ПФР без 
старых проблем. 

Зачеты и возвраты осущест-
вляют инспекции ФНС, поскольку 
именно органы ФНС до 31.12.2009 
администрируют взносы на обя-
зательное пенсионное страхова-
ние. И органы ФНС будут произ-
водить их по всем суммам, не уре-
гулированным на 31.12.2009. Все  
проблемы с платежами, произве-
денными с 01.01.2010, уже в веде-
нии ПФР, и здесь зачеты (возвра-
ты) будут делать органы ПФР.

Ситуация с невозможностью 
проведения зачетов-возвратов 
вплоть до 2008 года была обу-
словлена действующим законо-
дательством, которое не всегда 
корректно учитывалот реалии, но 
выполнять его обязаны как ПФР, 
так и ФНС, что и происходило.  

Органы ПФР и ФНС и сами 
были не заинтересованы в сло-
жившейся ситуации невозмож-
ности разнесения ошибочных или 
излишних платежей и принима-
ли все возможные меры для ре-
шения вопроса. Ведь казначей-
ство в этот период не принима-
ло от ПФР распоряжение о заче-
те (возврате) взносов, т.к. ПФР 
не администратор, а ФНС  име-
ла возможность осуществить за-
чет (возврат) только в отношении 
налога, но не взноса.

Вот когда нормативными до-
кументами была определена воз-
можность ФНС проводить зачет 
(возврат) в отношении взносов – 

Михаил МОЛОТОВ

журналист

БК
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вопрос был решен. Так что не так 
все просто, как кажется на пер-
вый взгляд, и не надо думать, что 
работники ПФР или ФНС не пред-
принимают действий по урегули-
рованию подобных ситуаций.

Что касается средств, пере-
численных в накопительную си-
стему теми, кто был исключен из 
числа застрахованных лиц, име-
ющих специальную часть лице-
вого счета и отчисления на на-
копительную часть пенсии. Воз-
можность получить указанные 
средства у данных лиц появит-
ся с 1 января 2010 года по дости-
жении ими возраста 55 и 60 лет 
(женщины и мужчины). Эта нор-
ма введена Федеральным зако-
ном от 24.07.2009 № 213-ФЗ.

- Почему до сих пор Пенси-
онным фондом не перечисле-
на накопительная часть пен-
сии граждан за 2008 год в не-
государственные пенсионные 
фонды? Чем обусловлена та-
кая задержка?

- Сумма страховых взносов  на 
накопительную часть трудовой 
пенсии за  2008 год отражена на 
лицевом счете  застрахованного 
лица 1 июля 2009 года.  В соот-
ветствии с правилами инвести-
рования средств страховых взно-
сов на финансирование накопи-
тельной части трудовой пенсии, 
поступивших в течение финансо-
вого года в ПФР, утвержденными 
постановлением Правительства 
РФ 31 августа 2002 г. № 652. 

Из сумм страховых взносов 
на накопительную часть трудовой 
пенсии за 2008 год сформирован 
инвестиционный портфель ПФР. 
Под инвестиционным портфелем 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации  понимаются активы 
(денежные средства и ценные бу-
маги), сформированные за счет 
средств страховых взносов, по-
ступающих в ПФР в соответству-
ющем финансовом году.

Агентом Пенсионного фонда 
РФ по приобретению и прода-
же государственных ценных бу-
маг Российской Федерации вы-
ступают Центральный банк РФ и 
иные агенты Правительства РФ 
по обслуживанию государствен-
ных ценных бумаг, а также их раз-
мещению, выкупу, обмену и по-
гашению.  

В целях недопущения финан-
совых потерь, возникших при ин-
вестировании Пенсионным фон-
дом РФ сумм страховых взносов 
на финансирование накопитель-
ной части трудовой пенсии, по-
ступивших в ПФР в  2008 году и 
подлежащих передаче в дове-
рительное управление управля-
ющим компаниям и в негосудар-
ственные пенсионные фонды, ре-
ализация инвестиционного порт-
феля 2008 года будет произведе-
на в сроки, установленные аген-
том ПФР.

Ответы на все вопросы чита-
телей «Бизнес-класса» читайте на 
нашем сайте www.bclass.ru.

Ночью не пить!

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

С 1 января 2010 года в Архангельской области 
ограничивается время продажи крепкого алкоголя. 
С 23.00 до 8.00 в магазинах нельзя будет купить 
спиртные напитки крепче 15%. Такова суть 
постановления Правительства Архангельской 
области, которое было обнародовано на днях. 

Как считают в областном прави-
тельстве, ограничение позволит сни-
зить количество нарушений правопо-
рядка и защитит права граждан на ти-
шину в ночное время. 

Предложения о ночном запрете 
торговли водкой в региональную ад-
министрацию поступали от органов 
местного самоуправления, УВД по 
Архангельской области, депутатов 
областного Собрания. 

Как сообщает пресс-служба ад-
министрации Архангельской обла-
сти, такая ограничительная мера бу-
дет способствовать сохранению здо-
ровья жителей области и укреплению 
общественного порядка. Ведь, по дан-
ным милицейской статистики, основ-
ное количество правонарушений при-
ходится на ночное и вечернее время, 
причём большинство нарушителей 
находятся в состоянии алкогольного 
опьянения.

Запрет на продажу алкоголя в ноч-
ное время сейчас вводится во многих 
регионах России. Правда, на час мень-
ше, чем в Архангельской области, — до 
7 утра. Горячительные напитки  разре-
шается продавать только в рестора-
нах, кафе, барах. Если хочешь выпить 

— сделай это культурно.
По мнению генерального дирек-

тора ООО «Кафе «Онега» Валенти-
ны СИНИЦКОЙ, данная мера свое-
временна и большинством населе-
ния области будет воспринята поло-
жительно. 

К слову сказать, ее компания име-
ет точки продаж пива «Боброфф», од-
нако дольше 23-х часов они никогда 
не работали. И дело не в том, что ноч-
ные продажи достаточно рискован-
ны для экономики локальных магази-
нов, специализирующихся на прода-
же алкоголя. 

Работа, к примеру, магазина «Бо-
брофф» на Гагарина, 2, в ночное время 
летом приносила бы немалый доход 

— ведь рядом набережная Северной 
Двины, которая в период белых ночей 
пользуется у горожан и гостей города 
особой популярностью. Это позиция 

компании, которая заботится о культу-
ре употребления спиртных напитков.

Большинство экспертов торгового 
рынка утверждают: «сухой закон» уда-
рит по крупным торговым сетям, ко-
торые содержат круглосуточные ма-
газины.

Ведь на сегодняшний день купить 
крепкий алкоголь  можно лишь там — 
в ларьках разрешена только прода-
жа пива. Очевидно, что именно реа-
лизация спиртного составляет льви-
ную долю выручки таких торговых то-
чек в ночные часы. Ведь редкий поку-
патель пойдет в магазин после полу-
ночи, чтобы купить продукты.  

И таких магазинов, к примеру в Ар-
хангельске, совсем немного. 

«Думаю, их количество будет со-
кращаться. В условиях кризиса при 
запрете на продажу алкоголя кругло-
суточным магазинам будет выживать 
еще труднее. Ведь торговые точки не-
сут огромные затраты на коммуналь-
ные платежи, аренду, доплату персо-
налу за работу в ночные часы. И что бы 
ни говорили крупные сетевики, эконо-
мика возьмет верх и магазинов станет 
меньше», - считает председатель Ар-
хангельской региональной обще-
ственной организации поддержки 
малого и среднего бизнеса «ОПОРА 
РОССИИ» Сергей АНТУФЬЕВ. 

Он уверен: решение регионально-
го правительства — это шикарный по-
дарок к Новому году всем таксистам. 
Ведь если вернуться к истории СССР, 
в 70-е годы, когда легальным образом 
алкоголь было невозможно купить, на 
этом зарабатывали таксисты. У них 
всегда можно было купить бутылку-
другую водки. 

Таким образом, власть добавила 
себе работы — теперь она будет бо-
роться с продажей алкоголя из-под 
полы.

«Вместо того чтобы работать над 
ростом реального сектора экономики, 
открывать новые рабочие места, у нас 
применяют метод закрытия и ограни-
чения. Власть выбирает простое, как 
дубина, средство, - считает Анту-
фьев. - Я мог бы порадоваться за эту 
новацию, если бы не помнил историю 
СССР. И расцениваю это постановле-
ние как очередную оплеуху предпри-

нимателям области, 70% которых за-
няты именно в торговле».

Сергей Антуфьев назвал это по-
становление непродуманным ходом 

— в очередной раз решение, напрямую 
касающееся бизнеса, принято без об-
суждения, кулуарно и даже не выне-
сено на рассмотрение регионально-
го парламента. Поэтому региональный 
«сухой закон» вполне может оказаться 
очень даже «сырым»...

«Для нашей компании это поста-
новление ничего, кроме неудобства 
и потери доходов, не принесет, т.к. 
торговля крепкими напитками уйдет 
в тень, например, водку можно будет 
купить у таксистов, но по другой цене. 
Причем водка будет сомнительного 
качества, т.к. закупка будет происхо-
дить по «серым» схемам. А это прямая 
потеря налогов, т.к. в ночное время у 
нас работают крупные магазины, кото-
рые находятся на общей системе на-
логообложения, - говорит руководи-
тель ТФ «Петровский» Владимир 
ПЕТРОВСКИЙ (торговая сеть «Пе-
тровский» и «Сезон покупок» - 42 ма-
газина). - Наша реакция будет по си-
туации. Если в ночное время покупа-

тельский поток снизится и затраты не 
будут покрываться доходами, то мы 
будем вынуждены пересмотреть часы 
работы наших магазинов. На сегод-
няшний день уже один круглосуточный 
магазин переведен на дневной режим 
работы».

«Власть должна стимулировать лю-
дей к здоровому образу жизни, раз-
вивать реальную экономику, работать 
над улучшением уровня жизни людей. 
Если таким образом правительство 
пытается приучить жителей употре-
блять спиртные напитки в ресторанах 
и барах, то для этого нужно добиться 
снижения безработицы и увеличения 
реальных доходов населения.  Пока 
этого не происходит, вполне вероят-
но, что эта мера приведет к обратному 
эффекту», - уверен Антуфьев.

Кроме того, не стоит забывать, что 
пиво, портвейн и вина, в которых со-
держится спирта меньше 15%, будут 
продаваться без проблем. Так что не 
исключено, что на новой инициативе 
властей заработают прежде всего про-
изводители пива, от которого, кстати, 
можно «улететь» не хуже, чем от водки. 
И не важно - днем или ночью.

Ситуация: В Архангельской области ограничили продажу крепкого алкоголя

Малый бизнес: Плательщики ЕНВД не спешат выкидывать кассы

От чеков не отказались
Федеральное законодательство для плательщиков единого налога на 
вмененный налог  ввело добровольный принцип применения контрольно-
кассовой техники. Но многие предприятия торговли продолжают работу в 
прежнем порядке, с применением кассовых аппаратов, потому что вести учет 
и осуществлять контроль за выручкой при наличии кассы гораздо удобнее.

К тому же отказаться от кассовых аппаратов 
предпринимателям мешают противоречия в дей-
ствующем законодательстве. По требованию поку-
пателя продавец обязан выдать ему документ, под-
тверждающий прием денежных средств за соответ-
ствующий товар (работу, услугу). И это несмотря на 
то, что закон «О защите прав потребителей» говорит, 
что отсутствие у потребителя кассового или товар-
ного чека либо иного документа, удостоверяющего 
факт и условия покупки товара, не является основа-
нием для отказа в удовлетворении его требований.

Контролировать соблюдение требования о вы-
даче надлежащих документов при проведении рас-
четов наличными и платежными картами обязаны 
налоговые органы. Они же вправе налагать на пла-
тельщиков ЕНВД штрафы в случае отказа в выдаче 
соответствующего документа. Сумма штрафа за 
данное нарушение установлена ст. 14.5 КоАП РФ и 
составляет 1500-2000 рублей с граждан, 3000-4000 
рублей с должностных лиц и от 30 до 40 тысяч ру-
блей с организаций.

Кроме того, пока не снято требование выдавать 
чеки при продаже алкогольной продукции.

Ввиду возникшей правовой коллизии Федераль-
ный закон №162-ФЗ освобождает всех плательщиков 
ЕНВД от обязанности применять кассы, а Федераль-
ный закон №171-ФЗ предусматривает обязанность 
применять кассы для тех, кто торгует алкоголем.

Острым остается вопрос о возможности исполь-
зования предпринимателями старых контрольно-
кассовых машин. Ведь значительные платежи за по-
купку, регистрацию касс, их обслуживание и стали 
главным мотивом при отмене обязательности их 
применения. До сих пор непонятно, имеют ли пра-
во предприниматели применять имеющиеся у них 
кассы после снятия их с регистрационного учета в 
налоговых органах, в том числе с истёкшим аморти-
зационным сроком, а также использовать кассы без 
ЭКЛЗ, не включенные в реестр, без регистрации в 
налоговых органах и соблюдения иных требований 
к кассам. Ведь такая возможность была бы логич-
ной, поскольку касса для плательщиков ЕНВД пере-
стает быть объектом контроля, а становится просто 
«печатающим устройством для чеков».

Помимо этого, по-прежнему не разъясне-
ны особенности ведения бухгалтерского учета и 
кассовых операций в случае отказа плательщи-
ка ЕНВД от применения ККТ. В частности, как до-
казать факт оплаты покупки при бухгалтерском и 
налоговом учете?

Из-за таких «темных» мест российского зако-
нодательства почти 45% проголосовавших на сай-
те еженедельника «Бизнес-класс» отметили, что не 
отказались от применения кассовых аппаратов. Не 
знают о новом законе 26% участников голосования, 
20% уже не используют ККТ.
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Секрет успеха: «Бизнес-Оценка» - пять лет на рынке оценочных услуг

Реклама

Несмотря на то, что в первом полугодии 
2009 года выручка оценочных компаний 
в целом по России снизилась 
на 20-30%, архангельская компания 
«Бизнес-Оценка» сумела сохранить 
традиционно высокий уровень заказов. 
Секрет успеха прост: клиенты, как и 
прежде, отдают предпочтение надежным 
партнерам, качество услуг которых 
не подлежит сомнению. В этом году 
ООО «Бизнес-Оценка» отмечает свой 
пятилетний юбилей. Фирма была 
основана 16 ноября 2004 года.
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Доверяют надежным

- В непростом 2009 году 
мы сумели сохранить количе-
ство заказов на уровне пред-
ыдущего года во многом бла-
годаря неизменно стабильно-
му качеству услуг, - говорит 
генеральный директор 
ООО «Бизнес-Оценка» Ан-
дрей АЛЕКСАХИН (на сним-
ке). - Компания зарекомен-
довала себя на рынке оце-
ночных услуг как надежный 

и проверенный партнер. Се-
годня нашими клиентами яв-
ляются как физические, так 
и юридические лица, в том 
числе муниципальные обра-
зования, федеральные служ-
бы, столичные компании.

«Бизнес-Оценка» зани-
мается оценочной деятель-
ностью, которая связана не 
только с недвижимостью, но 
и с определением стоимо-
сти оборудования, транс-
портных средств, долгов 
предприятий и бизнеса. Наш 
спектр услуг довольно ши-
рок: определение стоимо-
сти имущества для получе-
ния кредита в банке, совер-
шения нотариальных дей-
ствий, приватизации, оцен-
ка для налогообложения, 
возмещения ущерба, стра-
хования и других целей. 

Только в прошлом году 
компания подготовила бо-
лее 400 отчетов об оцен-
ке. Всего за время нашей 
работы мы провели оцен-
ку нескольких тысяч объек-
тов, расположенных в круп-
ных городах и восемнадца-
ти районах Архангельской 
области. 

- Изменилась ли в свя-
зи с кризисом структура 
спроса на услуги оценоч-
ных компаний?

- Да, изменения произош-
ли. Например, в 2009 году 
сократился спрос на услуги 
оценки залогового имуще-
ства по вновь выдаваемым 
кредитам: с одной стороны, 
за счет снижения спроса на 
кредиты в условиях увели-
чения процентных ставок, с 
другой – в результате уже-
сточения требований к за-
емщикам со стороны кре-
дитных организаций. 

В то же время повыси-
лась актуальность пере-
оценки залогов, которая 
явилась следствием паде-
ния цен и снижения ликвид-
ности многих объектов в но-
вых экономических условиях. 
Увеличился спрос на оцен-
ку залогового имущества, на 
которое кредиторы обрати-
ли взыскание в результате 
невыполнения заемщика-
ми своих обязательств. Бан-
кротства также приводят к 
необходимости оценки иму-
щества должников в рамках 
конкурсного производства, 
а количество банкротов с на-
ступлением кризиса значи-
тельно возросло. 

Со стороны физических 
лиц сохраняется спрос на 
услуги оценки при соверше-
нии нотариальных действий, 

в частности при оформлении 
наследства. Статистика сви-
детельствует об увеличении 
числа бракоразводных про-
цессов, что создает дополни-
тельный потенциал роста об-
ращений при разделе имуще-
ства супругов. 

Ущербы от затопления 
квартир, противоправных 
действий третьих лиц в от-
ношении имущества, а так-

же ущербы, нанесенные ав-
тотранспортным средствам 
в результате ДТП, также яв-
ляются существенным источ-
ником заказов для оценщиков. 
Правда, в сентябре этого года 
Минэкономразвития РФ опу-
бликовало письмо, соглас-
но которому деятельность по 
определению размера ущер-
ба от ДТП не регулируется 
законодательством в обла-
сти оценочной деятельности. 
Даже если оценщик произво-
дит оценку ущерба, меры иму-
щественной ответственности, 
предусмотренные Федераль-
ным законом «Об оценочной 
деятельности», в данном слу-
чае к нему не применяются.

- Экономическая неста-
бильность привела к тому, 
что во всех сферах бизнеса 
появилось большое коли-
чество недобросовестных 
фирм-однодневок. Дем-
пингуя, они перехватыва-
ют клиентов у добросовест-
ных коллег. Обеспечить вы-
сокое качество услуг такие 
компании, естественно, не 
способны. Актуальны ли по-
добные тенденции для рын-
ка оценочных услуг Архан-
гельской области?

- Крайне актуальны. Имен-
но недобросовестная конку-
ренция, выражающаяся, пре-
жде всего, в демпинге, являет-
ся сегодня основным негатив-
ным фактором на рынке оце-
ночных услуг региона. 

Если цена услуги, кото-
рую продает оценщик, значи-
тельно ниже среднерыночно-
го уровня цен, это свидетель-
ствует о низком качестве ра-
бот в результате ненадлежа-
щего выполнения оценщиком 
своих обязанностей. Ведь за-
конодательство об оценочной 
деятельности не предусма-
тривает никаких упрощенных 
форм отчетов об оценке. 

Например, нередки слу-
чаи, когда оценка имущества 
производится специалистом 
без осмотра. С нашей точ-
ки зрения, это совершенно 
недопустимо, поэтому нам 
не раз приходилось отказы-
ваться от оценки, если кли-
ент не мог или не хотел обе-
спечить нам доступ к объекту. 
Серьезная оценочная компа-
ния всегда имеет в своем ак-
тиве собственный или арен-
дованный транспорт, а также 
специалистов, которые в лю-
бой момент готовы выехать на 
осмотр оцениваемого имуще-
ства. 

Как-то раз нам прихо-
дилось оценивать здание в 

одном из районов области для 
передачи его в залог банку. 
По запросу заказчик предста-
вил полный пакет документов 
на объект недвижимости, со-
гласно которым площадь зда-
ния составляла порядка 500 
кв. м. Оценщик нашей компа-
нии выехал на место и уста-
новил, что большая часть зда-
ния уже снесена, а площадь 
оставшегося реконструиро-
ванного объекта не превы-
шает 200 кв. м. Можно пред-
ставить, насколько бы «ошиб-
ся» оценщик, если бы осмотр 
не был нашим обязательным 
условием. 

- С 1 января 2008 года 
предоставлять услуги по 
оценке имеют право толь-
ко физические лица, со-
стоящие в одной из само-
регулируемых организа-
ций оценщиков и застра-
хо в а в ш и е с в о ю о т в е т-
ственность в соответствии 
с законом. В профессио-
нальной среде оценщи-
ков существует мнение, 
что для борьбы с демпин-
гом на рынке услуг неза-
висимой оценки необхо-
димо увеличить стоимость 
«входного билета» в СРО. 
Как вы считаете, поможет 
ли подобная мера в борь-
бе с недобросовестными 
конкурентами?

- Сегодня для вступления 
в СРО помимо получения спе-
циального образования в об-
ласти оценочной деятельно-
сти необходимо внести еди-
новременный взнос в разме-
ре 30 тысяч рублей, а также 
оплачивать ежегодные взно-
сы, размер которых отличает-
ся у разных СРО, но, на сегод-
няшний день, не превышает 
10 тысяч рублей.  Увеличение 
стоимости «входного билета» 
в саморегулируемую органи-
зацию, с нашей точки зрения, 
приведет лишь к росту обще-
го уровня цен на услуги оцен-
щиков, но не решит проблему 
демпинга в корне. 

Для эффективной борьбы 
с недобросовестными оцен-
щиками необходимо уси-
ливать контроль со сторо-
ны СРО за деятельностью их 
членов, проводить регуляр-
ные экспертизы отчетов об 
оценке, которые  должны но-
сить не формальный, а кон-
структивный характер. Увели-
чивать взносы в СРО следу-
ет только в том случае, если 
принятие дополнительных 
мер по контролю и регули-
рованию оценочной деятель-
ности создаст обоснованные 
экономические предпосылки 
для этого.

- Каковы, на ваш взгляд, 
перспективы развития 
оценочной деятельности 
в России?

- Сейчас оценочная де-
ятельность в нашей стране 
находится, скорее, на эта-
пе становления, что толь-
ко подтверждает наличие 
большого потенциала для 
ее дальнейшего развития. 
В условиях перехода Рос-
сии к рыночным отношени-
ям актуальность оценочной 
деятельности с каждым го-
дом будет возрастать. 

Подтверждений этому 
можно привести очень мно-
го. Например, в последнее 
время все более животре-
пещущим становится во-
прос введения местного 
налога на недвижимость, 
который призван заменить 
земельный налог и налог на 
имущество физических лиц. 
Соответствующая глава На-
логового кодекса была при-
нята Госдумой в первом чте-
нии еще в 2004 году. Нало-
говая база местного нало-
га на недвижимость долж-
на определяться на осно-
ве кадастровой стоимости, 
определяемой оценщика-
ми в соответствии с зако-
ном «Об оценочной дея-
тельности». 

Это только один из во-
просов, в котором незави-
симой оценке отводится ре-
шающая роль. Необходимо 
также помнить, что переход 
к рыночным механизмам 
регулирования экономи-
ки не происходит в одноча-
сье. Тот же самый местный 
налог на недвижимость, ве-
роятнее всего, начнет дей-
ствовать на всей террито-
рии России не ранее 2015 
года. 

ООО «Бизнес-Оценка» 
благодарит партнеров и 
к лиентов, которые на 
протяжении пяти лет со-
трудничали с нами. Мы 
и в  д а л ь н е й ш е м бу-
дем прилагать все уси-
лия, чтобы оправдывать 
оказанное нам доверие 
и соответствовать ва-
шим представлениям о 
том, какой должна быть 
независимая оценка.

Ждем вас по адресу:
г. Архангельск,

 ул. Гайдара, 4, к. 1, оф. 259, 
тел.: 28-65-61, 42-05-15,
e-mail: ocenka@atknet.ru

Важная новость

Профсоюз обратился  ■
в Коституционный суд

Федерация профсоюзов Архангельской области обра-
тилась в Конституционный суд РФ с намерением выяс-
нить законность включения в минимальный размер опла-
ты труда всех компенсационных, стимулирующих и соци-
альных выплат.

Профсоюз направил жалобу, подписанную председате-
лем федерации Александром УСОВЫМ (на снимке), о при-
знании части 3 статьи 133 ТК РФ противоречащей ч. 3 ст. 37, 
ч. 2 ст. 19, ч. 1 ст. 17 Конституции РФ. Напомним, что 11 сен-
тября 2008 года администрацией Архангельской области, 
объединениями работодателей и профсоюзами было заклю-
чено соглашение о минимальной заработной плате в Архан-
гельской области. Согласно этому документу размер мини-
мальной заработной платы в Архангельской области с 1 ян-
варя 2009 года составляет 5329 рублей, что на 999 рублей 
выше федерального МРОТа. 

Это решение позволило добиться увеличения зарплаты, 
прежде всего, для младшего и среднего персонала. Но при 
этом сложилась ситуация, при которой практически сравня-
лась зарплата у бюджетников с 1-го по 8-й разряды тарифной 
сетки. 

Эта ситуация обострилась ещё и в связи с тем, что ра-
ботодатели сегодня включают в сумму 5329 выплаты за ра-
боту в особых климатических условиях, за дополнитель-
ную работу, за работу в нерабочий (праздничный) день или 
выходной, за переработку (сверхурочную работу), то есть 
все дополнительные компенсационные и стимулирующие 
выплаты. 

Таким образом, работая «на равных», например, санитар-
ка областного медицинского учреждения в Архангельске и в 
Мезенском районе (где установлен повышенный районный 
коэффициент за работу в районах Крайнего Севера) получа-
ют одинаково. 



9БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 43 (473) � 16.11.2009
Губерния

Строительство: 40 лет на рынке Северо-Запада

Проверено временем

Сегодня Савинский це-
ментный завод - это совре-
менное предприятие, отве-
чающее всем требованиям 
по технико-экономическим 
показателям мокрого спо-
соба производства, рабо-
тающее на угольном топли-
ве. Цемент является осно-
вой строительной отрас-
ли, и поэтому своим потре-
бителям завод предлага-
ет продукцию только высо-
кого качества:  ПОРТЛАНД-
ЦЕМЕНТ класса ЦЕМ I 32,5 Н
 и класса ЦЕМ II/А-Ш 32,5 Н.
Данные марки цемента при-
меняются для монолитного 
и сборного железобетона 
в жилищном, промышлен-
ном, дорожном строитель-
стве, для приготовления 
кладочных и штукатурных 
растворов. 

Продукция Савинского 
цементного завода  толь-
ко за последние годы была 
удостоена различных при-
зов и наград. Так, по ито-
гам 2006 – 2009 гг.  пред-
приятие было награж де-
но «Бронзовым знаком ка-
чества», «Золотым знаком 
качества», «Платиновым  
знаком качества»  нацио-
нальной программы «Все-
российская марка (III ты-
сячелетие). Знак качества 
XXI века»; дипломами про-
граммы «100 лучших това-
ров России». 

Завод из года в год под-
тверждает отличные пока-
затели в области качества 
цемента, демонстрируя ди-
намику улучшения в управ-
лении качеством своей про-

дукции и освоении совре-
менных методов управле-
ния качеством.

В настоящее время, учи-
тывая спрос потребителей 
на цемент повышенного ка-
чества, завод сертифици-
ровал бездобавочный бы-
стротвердеющий цемент 
по классу ЦЕМ I 32,5Б (ГОСТ 
31108-2003) и  ПЦ 400-Д0-Н 
(ГОСТ 10178-85) нормиро-
ванного состава для бето-
на дорожных и аэродром-
ных покрытий. В данный мо-
мент прорабатывается во-
прос производства сульфа-
тостойкого и тампонажного 
цемента.

Из нашего цемента уже 
по всей стране возвыша-
ются здания школ, больниц, 
детских садов, храмов, жи-
лых кварталов и других жиз-
ненно важных объектов, и 
если вы планируете стро-
ить и созидать, то приобре-
тайте качественный цемент, 
проверенный временем.  

СТРОИМ БУДУЩЕЕ 
ВМЕСТЕ!
ЗАО «Савинский 

цементный завод»:
Наш адрес: 164288, 

Архангельская область,
 Плесецкий район,

п. Савинский. 
Тел.: (8182) 46-24-12; 

(81832) 6 -16 – 60
факс: (81832) 6-11-88

Реклама

С 1966 года на строительном 
рынке Северо-Западного  региона 
страны  осуществляет работу 
ЗАО «Савинский цементный завод». 
За более чем 40 лет  с момента 
запуска  завода потребителям 
отгружено свыше 30 млн тонн 
продукции. С 2002 года политику 
развития производства предприятия 
и продаж цемента осуществляет 
«ЕВРОЦЕМЕНТ груп» - международный 
вертикально интегрированный 
промышленный холдинг, являющийся 
лидером российского производства 
строительных материалов и ключевым 
поставщиком строительного 
комплекса России. 

Конфликт: ТГК-2 опасается банкротств управляющих компаний

Энергетики жалуются на «Управдомов»
ОАО «ТГК-2» направило заместителю 
главы администрации Архангельской 
области по ТЭК и ЖКХ 
Алексею ВЕРЕЩАГИНУ письмо, 
в котором просит помочь разобраться 
с недобросовестными 
управляющими компаниями Архангельска. 
Шесть УК города, в числе которых 
«Управдом-1», «Управдом-2», «Управдом-3», 
«Управдом-4», «Управдом-5» и «Юпитер+», 
задолжали энергетикам более 
37 млн рублей. Теперь эти компании 
подают в арбитражный суд заявления 
о признании их банкротами.

Как сообщили в пресс-службе 
«ТГК-2», перечисленные управляю-
щие компании начиная с июня 2008 
года, когда они заключили с «ТГК-2» 
договоры на поставку тепловой 
энергии, поочередно возглавляли 
одни и те же лица: М.Ф. ВАХРУШЕВ, 
В.М. ДОБРЯНСКИЙ и Д.С. БАХШИЯН. 
Сменяя друг друга на посту дирек-
тора, они систематически наруша-
ли условия договоров, счета вовре-
мя не оплачивали, накопив в итоге с 
января по август 2009 года долгов на 
сумму более 37 млн рублей.

Практически все многоквартир-
ные жилые дома, которые обслужи-
вали перечисленные УК, относятся к 
так называемому «деревянному фон-
ду» и находятся на балансе мэрии 
Архангельска, которая фактически 
наняла их для оказания жилищно-
коммунальных услуг проживающего 
здесь населения. Тем не менее кон-
троль за их деятельностью и, глав-
ное, за расходованием собираемых 

с квартиросъемщиков средств прак-
тически не велся. 

Когда в администрации област-
ного центра поняли, что «Управдо-
мы» не собираются готовить дома 
к новому отопительному сезону, то 
инициировали (в форме заочного го-
лосования) расторжение с ними до-
говоров и организовали выборы но-
вых управляющих компаний для об-
служивания этих домов.

В пресс-службе пояснили, что, 
согласно представленным в «ТГК-2» 
документам, учредителем новой 
управляющей компании ООО «УК 
Жилкомсервис» является М.В. Вахру-
шев, который был учредителем всех 
названных выше недобросовестных  
«Управдомов», а учредителем и за-
одно директором новых управляю-
щих компаний ООО «УК «Северный», 
ООО «УК «Двинская»,  ООО «УК «Бе-
ломорская», ООО «УК «Северный-1» 
и ООО «УК «Северный дом» стал Д.С. 
Бахшиян, который до этого тоже ру-
ководил рядом «Управдомов». 

По мнению руководства ТГК-2, 
ситуация требует срочного вме-
шательства администрации обла-

сти и потому, что УК-должники по-
дают в арбитражный суд заявле-
ния о признании их банкротами. По 
одному из них - ООО «Управдом-4» - 
уже вынесено решение о введении 
внешнего управления. На все вре-
мя, пока оно будет действовать, дол-
ги «Управдома-4», которые, к слову 
сказать, составляют около 10,5 млн 
рублей, будут «заморожены». 

По словам директора СРО НП 
«Управляющих организаций ЖКХ 
«Гарант» Алексея ТРОПИНА, оце-
нивать органов власти в сложившей-
ся ситуации затруднительно.  

«После передачи домов управля-
ющим компаниям у чиновников прак-
тически нет рычагов воздействия, - 
отмечает эксперт. - Единственное, 
что они могли сделать, это принять 
решение о передаче домов другой 
УК, так как большинство квартир в 
деревянном жилфонде принадлежит 
муниципалитету. Но  управляющих 
компаний, желающих взять в управ-
ление столь проблематичный фонд, 
практически нет» 

Как окончится спор «ТГК-2» и 
управляющих компаний, говорит 

Алексей Тропин, прогнозировать 
сложно. «Данные УК не являются 
членами саморегулируемой органи-
зации, поэтому мы не владеем точ-
ной информацией о причинах воз-
никновения долга перед энергети-
ками. Возможно, виной являются не-
профессиональные действия управ-
ленцев, а может быть, львиная доля 
этих долгов образовалась в резуль-
тате неплатежей населения», - пояс-
нил директор СРО. 

А вот в мэрии в ближайшее вре-
мя собираются рассмотреть другой 
вопрос, также связанный с извеч-
ным спором энергетиков и управля-
ющих компаний. Но на этот раз уже 
коммунальщики недовольны «ТГК-2». 
Предлагается разработать типовой 
публичный договор между управля-
ющими компаниями и ОАО «ТГК-2», 
где будут предусмотрены штрафные 
санкции в отношении теплоэнерге-
тиков в случае предоставления не-
качественных коммунальных услуг 
по отоплению и горячему водоснаб-
жению.

Сейчас же ситуация такова: УК и 
ТСЖ оплачивают поставленные объ-

емы тепла согласно нормативам или 
показаниям счетчиков. Однако если 
температура теплоносителя на вхо-
де в здание на протяжении длитель-
ного периода остается ниже нормы, 
поставщики тепла не несут за это 
никакого наказания. Увы, в случае 
обращения УК или ТСЖ в суд иски к 
«ТГК-2» о возмещении ущерба пока 
остаются без удовлетворения.

По словам Алексея Тропина, ини-
циатива по составлению типово-
го публичного договора между УК и 
«ТГК-2» сама по себе неплоха. Нали-
чие такого договора будет полезно 
для УК и ТСЖ.  

Однако огромное количество 
домов города имеют различные ис-
точники подачи тепловой энергии: в 
центральной части города – Архан-
гельская ТЭЦ, на периферии – ко-
тельные. Технические параметры: 
тепловые нагрузки, порядок пода-
чи тепла, температурный график, в 
плоскости которых и лежит пробле-
ма, у каждого из источников разные. 
Соотвественно, универсальный до-
говор, предлагаемый в мэрии, лишь 
отчасти будет способствовать реше-
нию ситуации. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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Вне офиса: Предприниматели ходят по углям, чтобы поверить в себя

Мастер-класс: Переход на самоокупаемость должен быть продуманным

Бизнес испытывают огнём

Древнее искусство хождения 
по горящим углям становится 
все более распространенным 
занятием среди архангельских 
бизнесменов. Покорение огня в России 
продвигают как один из тренингов 
личностного роста. 
Организаторы подобных мероприятий 
утверждают, что, преодолев себя 
и пройдя по горящим углям, человек 
становится сильнее, увереннее 
и легче достигает поставленных 
целей. Впрочем, сами предприниматели 
идут на испытание скорее из любопытства. 
Многие руководители выбирают 
такие тренинги как альтернативу 
корпоративным застольям.

«Выезд на природу, под-
готовка к испытанию и, на-
конец, проход по горящим 
углям - здоровая альтернати-
ва посиделкам с бутылкой, -
считает соучредитель се-
веродвинской швейной 
компании «Navagga Bay» 
Глеб РУДЫЙ.  - Любое вре-
мяпрепровождение за пре-
делами офиса, тем более 
такое нестандартное, спло-
чает коллектив. Я участво-
вал в тренинге сам и остал-
ся очень доволен. Думаю, мы 
в будущем созреем и на по-
добное корпоративное меро
приятие».

По словам Глеба Рудого, 
отправляясь покорять огонь, 
он не ставил перед собой 
глобальных целей, как со-
ветовали организаторы тре-
нинга. 

«Это было неким развле-
чением, возможностью от-
влечься от текущих проблем, -
говорит предприниматель. - 

Естественно, хотелось испы-
тать себя. Все же проход по 
углям - это серьезное испы-
тание. В нашей группе было 
около 20 человек. Пройтись 
по огненной дорожке реши-
лись не все». 

Страх, признается Глеб 
Рудый, присутствовал, но он 
быстро улетучился. «Никаких 
ожогов, как ни странно, я не 
получил, - говорит предпри-
ниматель. - Зато поверил, что 
возможности человеческого 
организма безграничны».

Дирек тор агентства 
наружной рекламы «ФА-
КЕЛ» Илья ИСАКОВ ходил 
по углям вместе с коллега-
ми. На испытание от фир-
мы выезжало пять человек -  
весь отдел продаж компании. 
Пройти по углям тоже реши-
лись не все. Зато те, кто смог 
на это отважиться, получили 
массу эмоций.

«Самое полезное в та-
ком испытании - возмож-
ность перебороть себя, пре-
одолеть страх, - уверен Илья 
Исаков. - Проход по углям - 

это адреналин, этакая «рус-
ская микрорулетка». Ощуще-
ния очень приятные. Эмоции 
захлестывают, когда прохо-
дишь дорожку. Только потом 
адреналин отпускает и начи-
наешь ощущать температуру 
воздуха и чувствуешь, что но-
гам прохладно». 

По мнению бизнесмена, 
такой вид отдыха особенно 
полезен для  офисных ра-
ботников.

«Проход по углям - свое-
образная встряска для чело-
века, в результате которой 
повышается стрессоустой-
чивость,  - говорит он. - Укре-
пляется корпоративный дух, 
ведь сотрудники вместе про-
ходят определенное испыта-
ние. Люди начинают больше 
доверять друг другу».  

По словам Ильи Исакова, 
во время испытания сотруд-
ники активно подбадривали 
друг друга.  А после еще не-
делю обсуждали состоявше-
еся мероприятие.

Ожогов никто не получил. 
«Когда я возвращался на ма-

шине в Архангельск,  ощутил 
легкое покалывание при на-
жатии педали газа, и все», - 
вспоминает предпринима-
тель. 

Действительно, как по-
казывает прак тика, трав-
мы при прохождении по го-
рящим углям получают еди-
ницы. Это достаточно легко 
объясняется законами физи-
ки. У нашей кожи есть инте-
ресная особенность - тепло-
вая активность: изменение 
температуры на ее поверхно-
сти происходит практически 
мгновенно, и потом в течение 
нескольких секунд темпера-
тура не меняется. 

Это обстоятельство и по-
зволяет танцующему на рас-
калённых углях не спешить. 
Поэтому некоторые участ-
ники могут простоять на рас-
каленных углях несколько се-
кунд неподвижно или идти 
как бы не спеша, что произ-
водит сильное впечатление 
на зрителей.

Обжечься, конечно, мож-
но, так как угли горячие. Но 

если человек точно выпол-
няет инструкции организа-
торов – испытание проходит 
успешно. 

Существует мнение, что 
хождение по углям полезно 
для здоровья. Это верно и не 
верно одновременно. Выле-
чить болезни таким образом 
не удастся. 

Но испытание укрепля-
ет волю и психологическую 
выносливость, что очень по-
лезно для здоровья. Для мно-
гих хождение по углям - это 
психологический толчок, сту-
пенька к свершениям и изме-
нениям в жизни.

«Есть люди, которые без-
оговорочно верят в себя и 
собственные силы. Другим, 
чтобы обрести такую уверен-
ность, нужны внешние стиму-
ляторы. Преодоление себя 
помогает человеку обрести 
жизненную уверенность», - 
считает Глеб Рудый.

По словам организатора 
«испытания огнем» дирек-
тора консалтинговой ком-
пании «Мастерская Менед-

жмента» Сергея ИВАНОВА, 
в кризисное время нужно 
уметь подстраиваться под 
новые обстоятельства, но да-
леко не все могут перешаг-
нуть через привычные прин-
ципы работы, изменить себя 
и свои взгляды, а значит, на-
ходить новые решения суще-
ствующих проблем. 

«Перед прохож дением 
по огненной дорожке про-
водится подготовительный 
семинар-тренинг, на кото-
ром  участники определяют 
свои жизненные цели и сами 
называют проблемы, кото-
рые мешают достичь их. На 
углях эти препятствия чело-
век сжигает, освобождается, 
преодолевает себя», - гово-
рит Сергей Иванов. 

Путь между настоящим 
и желаемым будущим – это 
и есть дорожка с горящими 
углями, по которой участни-
ки с уверенностью должны 
пройти босыми ногами. Это 
некое испытание: кто силь-
нее – вы или обстоятель-
ства?

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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Игры в хозрасчёт не всегда приносят пользу
Всем руководителям хочется, чтобы компания работала 
эффективней. Часто ради этого они начинают вводить хозрасчет, 
принцип самоокупаемости и бюджетирование. Эти игры далеко 
не всегда приносят пользу, хотя подходы кажутся верными. 

Далеко не все подразделения организации 
работают одинаково. Кто-то приносит боль-
ше проблем, кто-то меньше, возможно, кто-то 
даже работает в минус. Любой руководитель 
должен проводить анализ с целью выявления 
центров доходов и  проблем в компании, дол-
жен беречь и приумножать доходы и старать-
ся снимать проблемы. Но если создать некую 
программу борьбы за самоокупаемость - про-
блемы гарантированы.  

Дело в том, что если некий отдел призна-
ется приносящим прибыль, он тут же начина-
ет вопить, почему он обязан кого-то там кор-
мить из своих денег. Люди требуют (не просят, 
а именно требуют) повысить им зарплаты, ведь 
это именно они кормят всю компанию. И по-
пробуйте им не дать требуемого - разобидятся, 
уйдут... В итоге никто не помогает отстающим, 
все только агрессивно требуют своей доли.

СЧИТАТЬ НАДО, 
НО СТОИТ ЛИ ОБЪЯВЛЯТЬ?

Не особенно влияет и на убыточных сооб-
щение о том, что они приносят одни убытки. 
Они тут же начинают говорить о том, что их 
отдел вообще не может приносить прибыль, 
приводить примеры, где работают еще хуже, 
спорить с критериями, по которым вы реши-
ли, что данный отдел убыточен. И для споров 
часто у них есть все основания, поскольку не 
все можно корректно выразить в понятиях при-
были/убытков. 

Очень часто экономисты столь странно 
считают самоокупаемость того или иного от-
дела, что вместо объективных результатов мы 
имеем на самом деле набор весьма спорных 
выводов и не более того. В итоге люди решат, 
что вы к ним придираетесь.  

Что изменится от того, что в один прекрас-
ный день вы зайдете в некоторый отдел и чест-
но сообщите его сотрудникам о том, что они 
приносят только одни убытки? Станут ли они 
после этого еще лучше работать? Ничего по-
добного. Они расстроятся. Наиболее толковые 
начнут искать себе работу в других компаниях, 
а с оставшимися бестолковыми вы все равно 
ничего не заработаете, как их ни мотивируй.

Может быть, сотрудники прибыльного от-
дела, узнав об этом, начнут стараться еще 
сильней? Ничего подобного. С ними управ-
ляться будет еще тяжелее. Чего это он к нам 
пристает? Пусть сначала разберется с про-
блемными отделами!

ТРАНСФЕРТНЫЕ ЦЕНЫ

На одном из заводов по производству алю-
миниевого профиля был свой литейный уча-
сток. В итоге заводчане могли приобретать 
на рынке не только алюминий в столбах, а го-
раздо более дешевый - в стандартных чушках, 
самостоятельно переплавлять его в столбы 
нужного им размера и за счет этого иметь ко-
лоссальный эффект. Это понятно. Это заме-
чательно.

А теперь давайте поиграем в самоокупа-
емость. Приносит ли литейка прибыль? Да, 
огромную! Потому что на рынке разница меж-
ду ценой алюминия в чушках и алюминия в го-
товых столбах огромная. Вот только стоит ли 

за это доплачивать сотрудникам литейки? Они 
что, гениальные литейщики? Нет, они самые 
обычные работники, волею судьбы оказавши-
еся в нужное время в нужном месте. 

Что изменится от того, что вы их прости-
мулируете? Они будут качественнее плавить? 
Нет: плавят они в полном соответствии с тех-
нологией этой работы, а не в зависимости от 
своего настроя или рвения.

Прибыльность любого подразделения ком-
пании на самом деле условна и целиком и пол-
ностью зависит от того, по каким внутренним 
(трансфертным) ценам ведется расчет между 
подразделениями. А это очень сильно зави-
сит от того, как эти непростые вопросы решат 
ваши экономисты, а решают они их не всег-
да убедительно. Да и привязка к так называе-
мым рыночным ценам далеко не всегда име-
ет смысл.  

Допустим, у вас в фирме есть автомобиль, 
который используется для доставки докумен-
тов клиентам. К каким ценам привязываться в 
расчетах? К ценам такси, к ценам курьерской 
службы, к ценам студентов, которые готовы до-
ставлять документы, перемещаясь на велоси-
педах и общественном транспорте? И вообще, 
доверите ли вы чужому таксисту или курьеру 
ВАШИ документы?

Есть вещи, которые невозможно посчитать 
в принципе. Сколько стоит дизайн? А сколь-
ко стоит путёвый дизайн? Сколько стоит про-
ект? А серьезный проект? А проект нетиповой 
и вообще уникальный? Сколько стоит прояв-
ленная или не проявленная вовремя сообра-
зительность?

ПРИБЫЛЬНОСТЬ 
И ДОЛГОСРОЧНЫЕ ЦЕЛИ

Как только вы начнете играть в самоокупа-
емость, о долгосрочных целях можно будет за-
быть. Есть такие виды деятельности, которые 
требуют очень серьезных и долгосрочных за-
трат. Без них не проживешь. Эти расходы, ко-

торые необходимо нести, естественно, влияют 
на текущую прибыльность отдела, подразде-
ления, фирмы. Если вы начнете стимулировать 
людей из текущей прибыли отдела, а в этом и 
заключается сам смысл игр в бюджетирование 
и самоокупаемость, можете навсегда забыть 
о долгосрочных инвестициях в будущее. Люди 
просто перестанут их делать. И все.

А если навязать им некие требования, опять 
получается решение из серии «я так сказал». А 
если так, то просто скажите людям, кто сколь-
ко получает, без всяких там разговоров о при-
быльности. Они это спокойней воспримут.

Что произойдет, если дать возможность 
подразделению самому запланировать свой 
бюджет?

У теоретиков на эту тему есть масса очень 
интересных предположений, а практики точно 
и доподлинно знают, что будет. Рост расходов, 
и весьма существенный. 

КОГДА МОЖНО ИГРАТЬ В ХОЗРАСЧЕТ?

Если ваша компания представляет набор 
действительно обособленных и полностью са-
мостоятельных подразделений, если фактор 
места расположения идентичен, если ника-
ких серьезных постоянных капитальных рас-
ходов тоже не требуется - сам бог велел вво-
дить критерии самоокупаемости.

Хорошо подходят к этим критериям сети 
магазинов, гаражей, автосервисов, салонов 
красоты. Но если точки расположены совсем 
в разных местах, ваша игра будет абсолютно 
некорректной. Понятно, что магазин в фешене-
бельном районе Лондона - это одно, а магазин 
в каком-нибудь Мериленде - совсем другое.

Когда разумно воздержаться? Во всех слу-
чаях, когда ваш бизнес не вписывается в выше-
приведенную схему. Будьте особенно осторож-
ны с подобными играми в производственных 
компаниях, особенно в тех, которые вынужде-
ны заниматься не только штамповкой, но и кон-
структорскими разработками.

Александр ФУКС

кандидат экономических наук

БК
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Дело бизнеса

Личный опыт: Как сложилась школа экологической иммунологии

Иммунный ответ
Лилия ДОБРОДЕЕВА – учёный, чьё имя 
хорошо знают отечественные и зарубежные 
иммунологи. Заслуженный деятель науки 
РФ, автор порядка двух сотен научных работ, 
она изучает особенности иммунологических 
реакций населения Европейского Севера 
с середины 60-х. Мощный интеллект, 
дар убеждения, умение вдохновить 
и поддержать в трудный момент – 
эти качества чаще всего упоминают ученики 
профессора Добродеевой (на снимке).

Лилия Константиновна 
создала в Архангельске шко-
лу экологической иммуноло-
гии, а 15 лет назад основала 
частную медицинскую ком-
панию «Биокор», обеспечив 
работой более 40 коллег. 
Когда беседуешь с этим че-
ловеком, невольно вспоми-
нается родоначальница се-
верной альгологии Ксения 
Петровна Гемп. 

«Альготех» – название 
другого предприятия, соз-
данного в 90-е на базе водо-
рослевого комбината. Док-
тор медицинских наук До-
бродеева изучала природ-
ные антисептики и полисаха-
риды водорослевого сырья, 
чтобы в Архангельске зара-
ботало производство БАД и 
препаратов для коррекции 
иммунного статуса.

Как всякий наукоемкий 
бизнес, «Биокор» по сей день 
реинвестирует всю прибыль 
в развитие бизнеса. «Мозг» 
многопрофильной медицин-
ской практики находится в 
стенах Института физиоло-
гии природных адаптаций 
Уральского отделения РАН. 
В компании работают врачи 
семи специальностей. Кста-
ти, они получают вполне до-
стойные деньги – 30% стои-
мости приёма, – и эта доля 
неизменна. Такова позиция 
директора. 

«Когда в 1993-м я при-
шла работать в Коми науч-
ный центр УрО РАН (статус 
института изменился через 
семь лет), здесь были хоро-
шо оснащённые лаборато-
рии метаболических про-
цессов и функциональной 
морфологии, – вспоминает 
Лилия Константиновна. – И 
«Биокор» был создан с един-
ственной целью – обеспе-
чить сотрудников института 
заработной платой. А её не 
получали в то время меся-
цами… Чтобы у лаборантов 
появилась работа, мы учре-
дили коммерческую струк-
туру, которая делала плат-

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК ные анализы. Возникла необ-
ходимость интерпретировать 
результаты – и в штате появи-
лись врачи. В результате полу-
чилось платное поликлиниче-
ское учреждение, основным 
направлением деятельности 
которого является иммуно-
логия. Полноценная с меди-
цинской точки зрения структу-
ра: лабораторная диагности-
ка и врачебное обеспечение 
в одном месте. Третьим эта-
пом её формирования стало 
создание аптечного пункта – 
чтобы пациенты не носились 
по городу в поисках нужного 
препарата. У нас продаются 
антисептики и иммуномоду-
ляторы растительного проис-
хождения».

В «Биокор» обращаются 
целыми семьями – по три по-
коления. В этой медицинской 
компании эффективно лечат 
множество заболеваний, в 
том числе аллергические ре-
акции и детские стафилокок-
ковые инфекции. При разра-
ботке курса лечения врачи 
учитывают множество нюан-
сов: повреждающие факторы 
внешней среды, наследствен-
ность, силу иммунного отве-
та организма, его индивиду-
альные особенности и харак-
тер патологического процес-
са, протекающего в климати-
ческих условиях Приполярья 
и Крайнего Севера.

«Получилась система, и 
это главное, – подчеркнула 
Лилия Константиновна. – Мы 
полностью обследуем чело-
века – и если что-то находим, 
то подбираем врача, который 
будет его курировать по опре-
делённому профилю. А если 
клиницист не находит види-
мой патологии, но мы выявля-
ем иммунодефицит, то убеж-
даем пациента исправить де-
фекты иммунной системы, по-
тому что через какие-нибудь 
три года может быть поздно».

660 пациентов компании 
«Биокор» находится на посто-
янном контроле по противови-
русному и противоопухолево-
му иммунодефициту. В её ла-
боратории, среди прочих, вы-
являют раковый эмбриональ-

ный антиген – тревожный мар-
кёр: повышенный уровень его 
содержания в крови означа-
ет, что в ближайшие 5-7 лет у 
человека вырастет злокаче-
ственное новообразование. 
И рак можно предотвратить, 
если своевременно вернуть 
состояние иммунной систе-
мы в пределы нормы. 

С иммунологической ре-
активностью, прямо или кос-
венно, связано любое заболе-
вание. А реактивность, в свою 
очередь, «запускают» наслед-
ственность, климат и эколо-
гия. 

На Севере иммунная си-
стема повреждается значи-
тельно сильнее, чем в умерен-
ных широтах. Причём в разных 
районах области есть своя 
специфика. Состав воды и по-
чвы, продолжительность све-
тового дня, наличие вредных 
производств… взаимосвязь
факторов, определяющих 
жизнеспособность человека, 
медико-демографических по-
казателей и состояния здоро-
вья людей изучали сотрудни-
ки компании «Биокор» в ходе 
11 экспедиций по Архангель-
ской области и НАО. 

Это научно-исследова-
тельская работа, никак не свя-
занная с коммерцией, и если 
врач ею не занимается, а про-
сто сидит на приёме, он рано 
или поздно начнёт мыслить 
как ремесленник, считает про-
фессор Добродеева.

Лилия Константиновна 
совмещает управление ком-
панией «Биокор» с должно-
стью заместителя директора 
Института физиологии при-
родных адаптаций по науч-
ным вопросам, возглавляет 
региональное научное обще-
ство иммунологов, состоит 
в международных медико-
экологических ассоциациях. 

Под её руководством по-
лучили кандидатские и док-
торские степени 35 учёных 
следующего поколения. Пять 
лет назад она была включе-
на в рабочую группу по рай-
онированию, где всё это вре-
мя ведётся подготовка про-
ектов федеральных зако-
нов и программ социально-
экономического развития 
Севера. 

До момента открытия ме-
дицинской компании «Биокор» 
коллектив единомышленни-
ков Лилии Добродеевой поч-
ти 30 лет исследовал адапта-
ционные механизмы челове-
ка, постоянно живущего у По-
лярного круга. Только за про-
шлый год здесь получили по-
мощь 150 000 первичных па-
циентов, и за всю 15-летнюю 
историю из компании не уво-
лился ни один сотрудник.

ООО «Медицинская 
компания «Биокор» 

г. Архангельск, 
пр. Ломоносова, 249. 

Запись по тел. 65-27-84.

НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Взгляд: Привьются ли в Архангельске креативные индустрии?

Персона: Как Александр Мезенцев уже 16 лет двигает рок-танк под названием «Беломор-Буги»

Чему не учат в школе

Даже в Европе 
умению 
продвигать 
и продавать 
современное 
искусство обучают 
немногим более 
30 лет. Можно ли 
рассчитывать на 
то, что в ближайшее 
время в России 
будут востребованы 
профессионалы 
арт-рынка, 
и что происходит 
в этой сфере у нас 
в Архангельске?

В конце 70-х годов Таге 
Даниэльссон снял сюрреа-
листическую сагу Picassos 
ventyr (в русском перево-

де – «Авантюры Пикассо» или 
«Приключения Пикассо»). Ав-
торы с огромным юмором по-
казали коммерциализацию 
искусства: однажды из недр 
Нью-Йорка хлынул с конвей-
ера поток тарелок с рисунка-
ми художника, чей голубь стал 
символом мира.

Когда слышишь споры 
меж ду местными адепта-
ми «элитарного» и «массо-
вого» искусства, хочется за-
дать первым несколько во-
просов. Почему летом, когда 
у нас играл Московский вио-

лончельный квартет Влади-
мира Тонхи, не рвались к сце-
не папарацци и портреты му-
зыканта, для которого пишет 
сама Софья Губайдулина, не 
украсили обложки журналов? 
Почему был такой ажиотаж 
вокруг выступления Гергие-
ва? Что делает в драмтеатре 
Юрий Шатунов? Но пока о на-
ших деятелях культуры...

«Когда-то Владимир Ре-
зицкий развернул джаз лицом 
к публике и обратил лицо всей 
страны к Архангельску», – за-
метила научный сотрудник 
Музея ИЗО Наталья КОЗЛО-
ВА. Кстати, в последние годы 
Резицкий работал над проек-
том арт-клуба совместно с Ти-
мом ДОРОФЕЕВЫМ. Семь лет 
тот учился у него, а три года 
назад создал Джазовую ма-
стерскую. Сейчас в Каретном 

выступают совершенно раз-
ные коллективы – группа  Тима, 
ансамбль Игоря Горькового, а 
недавно в этом зале играл ка-
мерный оркестр. «У меня нор-
мальные взаимоотношения с 
Горьковым и Онуфриевым, мы 
не делим территорию, каждый 
занимается своим делом», – 
передаёт Тим настрой этого 
сообщества. Между прочим, 
он не называет себя продю-
сером.

Неподалёку, в Музее ху-
дожника и сказочника Степа-
на Писахова, тоже идут небез-
ынтересные творческие экс-
перименты. Весной открылся 
литературно-художественный 
центр «Синтез», где устроило 
«поэтическую дуэль» литера-
турное объединение ПГУ.  В 
клубе «Синематика» смотрят 
и обсуждают редкое кино, а 

в крошечном зале музея, где 
органично воспринимается 
фортепиано, только что воз-
никло «Анплакт-кафе», и там 
начались по пятницам «кон-
церты для немногих». 

«Наша задача – спрово-
цировать людей на общение 
в культурной среде, и, что са-
мое приятное, со временем 
она становится привычной, – 
рассказывает будущий искус-
ствовед Наталья Козлова (Ака-
демия искусств им. Репина). – 
У нас выстроены отношения с 
Джазовой мастерской. Только 
что в кафе выступил со свои-
ми «музыкальными картина-
ми» Игорь Горьковой, а сле-
дующим будет трио Ани Аки-
мовой – замечательные свет-
лые песни к Рождеству. Сту-
денты музыкального училища 
собираются сделать у нас се-

Провинциалы в ущерб звездам

Буквально на днях в Архангельске 
прошел 16-й ежегодный фестиваль 
«Беломор-Буги». За ним закрепилась 
репутация демократичного музыкального 
форума для провинциальных рок-групп.  
Бессменный организатор фестиваля 
Александр МЕЗЕНЦЕВ делится своими 
секретами рок-н-ролльной кухни и рассказывает, 
как ему удается 16 лет подряд собирать 
в Архангельске талантливых музыкантов со всей страны.

- Александр, как для вас на-
чиналось знакомство с рок-
культурой?

- Я всю жизнь горел рок-н-роллом, 
но как музыканту мне реализоваться 
не удалось. В 1970-е в стране не было 
ни клубов, ни фестивалей. При этом 
я жил в Узбекистане, в городе Навои. 
Слушал записи на катушечном маг-
нитофоне - оригинальные пластин-
ки тогда были редкостью. Разуме-
ется, появилось безумное желание 
играть самому. 

Потом я оказался в Ленинграде, 
где учился в ПТУ и играл в группе The 
Shutters на ударных. Мы исполняли 
авторский материал. Затем я посту-
пил в Арктическое училище, а лидера 
нашего коллектива забрали в армию. 
Он до сих пор говорит мне: «Если бы 
ты не поступил в свое училище, мы бы 
сейчас были рок-звездами».

Начинали мы, кстати, в одно вре-
мя с питерскими грандами. И шансы 
у нас, похоже, действительно были. 
Потом с другим моим товарищем 
мы играли в Питере на улицах: он на 
скрипке, я - на банджо. Буквально как 
в фильме «Мы из джаза». Зарабаты-
вали в день рублей по 40. Портвейн 
тогда стоил 7 рублей. Кого-то, конеч-
но, гоняли за подобное музицирова-
ние, но мы выкручивались. 

- Как пришли к идее организа-
ции рок-мероприятий? 

- Осталось жуткое ощущение не-
реализованности. У меня своих песен 
хватило бы не на один альбом, идей - 
миллион. В один прекрасный момент 
захотелось, чтобы у других людей по-
лучилось то, что не получилось у меня. 
Я работал в Северном морском паро-
ходстве. 15 лет проработал электри-
ком, электромехаником на судах. По-
бывал, наверное, везде, за исключе-
нием Латинской Америки. В Англии, 
Америке, Австралии, Германии посе-

щал рок-клубы. Конечно, захотелось, 
чтобы и у нас появились свои площад-
ки для выступления рок-музыкантов. 

Потом окончил заочно Санкт-
Петербургский гуманитарный уни-
верситет профсоюзов. Специаль-
ность - «методист-организатор 
культпросветработы». Попутно зани-
мался музыкальной журналистикой. 
Писал в питерский «Фузз», в самиз-
датовскую рок-прессу. А затем оста-
вил работу в СМП и перешел на те-
левидение. 

- Тогда, в 90-е, у провинциаль-
ной рок-музыки появились ком-
мерческие перспективы?

- Возможно. Но лично я не видел в 
рок-музыке источника дохода. Мно-
гие из окружающих меня людей го-
ворили: «На фига взрослому челове-
ку заниматься таким делом? Это не 
принесет ничего». Я отвечал: «Чушь. 
Уверен, что это может мне приносить 
по крайней мере деньги, сопостави-
мые со средней зарплатой. Не сверх-
прибыли, конечно, но все же источ-
ник дохода». 

Первые «Беломор-Буги» были ор-
ганизованы, скорее, не как фестиваль, 
а как обзор рок-команд. Он шел три 
дня в «Соломбале-Арт». После этого 
пробного шага появилось понимание 
того, что фестиваль нужно проводить 
ежегодно. Тогда же я пришел к выво-
ду, что надо продвигать провинциаль-
ную рок-сцену. Заявлялись группы из 
Москвы и Питера, но я брал единицы 
из них. Отдавал предпочтение коман-
дам из Вологды, Сыктывкара, Мур-
манска. Появилось желание, что на-
зывается, осадить некоторую столич-
ную спесь. 

Столица и провинция... Конеч-
но, есть дисбаланс в распределении 
материальных средств, но талантов 
много и по стране. И последний фе-
стиваль тоже это доказал. А после 
первого фестиваля питерские жур-
налисты сказали мне: раз ты такой 
умный, попробуй создай сам что-то, 
чтобы к тебе ломились участники. Я 

ответил: «Хорошо, посмотрим, я вам 
это докажу!». Так и получилось. Зая-
вок - огромное число. Люди со всей 
страны стремятся попасть на «Бело-
мор -Буги» .

- Известные коллективы при-
сылают заявки?

- Очень часто. На последние «Буги» 
заявлялась группа «Ляпис Трубецкой». 
Понятно, это мегапопулярная коман-
да. Но за ее участием стояли бы дру-
гие цифры. Таким группам нужны хо-
рошие гонорары. А я убежден, что не 
должен платить гонорар одной из-
вестной группе, в ущерб тому, что не 
смогу пригласить ребят из Барнаула, 
Пермского края, Челябинска. 

Но было и исключение: на 15-
летний юбилей я пригласил Валерия 
Гаину (экс-гитариста группы «Круиз») 
и группу «Небо здесь». 

- На малоизвестных командах 
можно заработать или это рабо-
та «в минус»?

- Почти в минус. После нескольких 
фестивалей у меня появились дру-
зья, которые сказали: «Нам нравит-
ся, что ты делаешь». Они оказывают 
поддержку фестивалю... 

На последний фестиваль приез-
жали журналисты из журналов FUZZ, 
IN ROCK, «Звуки Ру». Сами музыкан-
ты высоко ценят возможность высту-
пить и получить отзывы в ведущих му-
зыкальных изданиях. 

Когда я веду детальные перего-
воры с командами, которые выбрал 
для участия, всегда предупреждаю: 
«Ребята, если вы хотите гонорар, тог-
да не будет прессы».  Музыканты по-
лучают возможность заявить о себе 
не  только в Архангельске и Северод-
винске, но в столицах. На «Беломор-
Буги» у самих музыкантов появля-
ется возможность увидеть россий-
скую рок-сцену в миниатюре. Кста-
ти, в России есть люди, которые ис-
поведуют сходные принципы органи-
зации фестивалей. Это Лена Новосе-
лова из Перми и Александр Дорофей 
из карельской Сегежи. 

Юрий ГОНКУРОВ

журналист

БК

рию тематических концертов, 
ближайший – к дню рождения 
Шумана. Кино, поэзия, музы-
ка – всё это привлекает в му-
зей мыслящую публику, и это 
мне нравится».

В Музее Писахова две дет-
ские студии. В одной занима-
ются те, кто только учится го-
ворить. Примерно столько же 
могут пока в «мире взрос-
лых» наши стихийно расту-
щие культурные кластеры. И 
всё-таки это хоть какой-то 
шанс испытать знания по арт-
менеджменту, вынесенные с 
семинаров Артура Гукасяна 
или из международного про-
екта «Развитие компетенций 
менеджеров культуры» 2008-
2009 годов. 

«Мы старались выявить 
дополнительные ресурсы, 
использование которых ста-
новится актуальным в пери-
од рецессии. Это - креатив-
ная деятельность компаний 
и личностей как способность 
извлекать прибыль из интел-
лектуального капитала, – на-
поминает руководитель ин-
формационного центра Со-
вета министров Северных 
стран в Архангельске Еле-
на ХОРОШКИНА. – Мы ши-
роко оповещаем нашу ауди-
торию о начале крупных про-
ектов. Важно следить за ин-
формацией на сайтах. Пер-
вый этап обучения менедже-
ров культуры уже закончен, 
однако мы надеемся, что и у 
областной администрации, и 
у них самих есть намерение 
продолжать начатое».

Трудно предположить, ког-
да у нас откроются продюсер-
ские центры и заработают до-
ходные креативные индустрии. 
Хрупкое «дитя» растёт в небла-
гополучной обстановке. Вот за-
ключение музыканта Алек-
сандра ГУРЕЕВА, который не-
давно дал у нас два концерта 
по приглашению Тима Дорофе-
ева. Александр пишет диссер-
тацию, совмещает гастроли с 

деятельностью арт-директора 
кафе «Бижу»  (Bijou) – един-
ственного московского заве-
дения, созданного по форму-
ле «DJ кафе + Jazz Lounge», и 
считается одним из самых пер-
спективных джазовых саксо-
фонистов России:

«Арт-менеджмент в Рос-
сии отсутствует как таковой. 
Продают либо то, на что есть 
предсказуемый спрос (дело 
техники и большого ума не 
требует), либо пытаются всу-
чить никому не нужную дрянь 
под видом нового слова в ис-
кусстве. Механизмов грамот-
ного бизнеса в этой сфере 
нет: кругом бандитизм и взя-
точничество. О продюсирова-
нии чего-либо никто и не по-
мышляет. Не выгодно… Про-
ще «освоить» (читай - украсть) 
деньги спонсора а потом рас-
сказывать, что дело не по-
шло. Таков удел большинства 
проектов. В цивильный шоу-
бизнес Россию не пускают: 
диковатая страна, ни один за-
кон не работает. Проще сюда 
приехать за наличные, оты-
грать концерт и свалить, не 
заплатив налоги. Грустно».

А прощаясь, Саша совсем 
по-другому отозвался об ор-
ганизации выступлений и слу-
шателях:

«Я не был в Архангельске 
шесть лет. У вас появились 
отличные новые площадки со 
вполне приличной аппарату-
рой, но главное, есть публи-
ка, знающая, что такое джаз! 
Правда, слегка заморожен-
ная… но, что безумно радует, 
она тонко чувствует искрен-
ность музыканта и отличает 
её от дешёвых, но эффект-
ных приёмов, которыми бога-
то живое исполнительство. Я 
чувствовал, что от меня ждали 
чего-то особенно тёплого, что 
ли… И, надеюсь, уважаемая 
публика получила этот поток 
тепла. Без жлобства. Огром-
ное вам спасибо!» 

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК
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ОВЕН. Никаких со-
мнений в собствен-
ных силах - таковым 

должен быть ваш лозунг на 
предстоящей неделе. Астро-
логи лондонского Сити сове-
туют настойчиво реализовать 
все свои планы и не обращать 
внимание на кажущиеся труд-
ности. Но при этом следует 
поддерживать хорошие отно-
шения с партнером.

ТЕЛЕЦ. Вам необ-
ходимо взглянуть на 
собственный бизнес 

по-новому. При этом от мно-
гого следует отказаться и сво-
бодно двинуться вперед без 
груза прошлого. Планеты бла-
гоприятствуют новым планам 
и действиям.

БЛИЗНЕЦЫ. Cох-
раняющиеся у вас с 
мая нынешнего года 

проблемы, в том числе отсут-
ствие взаимопонимания с од-
ним из партнеров, могут вне-
сти коррективы и в текущие 
дела. Больше доверяйте ин-
туиции. Содействие в «ходьбе 
по минному полю» может ока-
зать Меркурий, который при-
даст вам новые силы.

РАК. У вас возмож-
но появление нова-
торских идей, кото-

рые могут вызвать большое 
внимание у деловых партне-
ров. Очень важная привер-
женность деталям станет ре-
шающим фактором в измене-
нии в вашу пользу настроений 
участников нового предприя-
тия. В то же время ваше вооб-
ражение способно охватить и 
более широкие горизонты. 

ЛЕВ. Как полагают 
астрологи лондонско-
го Сити, у вас наступа-

ет идеальная пора для веде-
ния переговоров, касающихся 
непосредственного решения 
вопросов финансового харак-
тера. Также не стоит упускать 
момента, если в процессе об-
суждения ваших финансовых 
перспектив дело в какой-то 
момент коснется выгодных 
возможностей в сфере опера-
ций с недвижимостью.

ДЕВА. Вам стоит 
ожидать наплыва по-
сетителей, выгодных 

предложений от потенциаль-
ных клиентов. Для обретения 
успеха вам надлежит прояв-
лять необходимую настойчи-
вость в достижении постав-
ленной цели и, не боясь, от-
с т а и в а т ь  с о б с т в е н н ы е 
принципы. 

ВЕСЫ. Для вас эта 
неделя будет связана 
с решениями, осно-

ванными на трезвых расчетах, 
вы сможете уверенно разре-
шать все денежные вопросы. 
Беспокоившие вас раньше 
чувства отойдут немного в сто-
рону, и, общаясь как с колле-
гами, так и с конкурентами, вы 
легко будете отличать факты 
от вымыслов. Ваше ближай-
шее окружение окажет вам не-
заменимую поддержку.

С КО Р П И О Н. Вы 
окажетесь под силь-
ным воздействием 

Солнца. Люди будут позитив-
но реагировать на ваши пла-
ны, поэтому ближайшие семь 
дней станут хорошим перио-
дом, чтобы заняться тем, что 
для вас действительно зна-
чимо. Подойдите к сложным 
задачам творчески. Попро-
буйте собрать вокруг себя 
единомышленников. 

СТРЕЛЕЦ. Вашим 
тайным замыслам на-
стает время выйти на 

поверхность. Вынашиваемые 
вами идеи в ближайшие семь 
дней могут получить неожи-
данную поддержку. Уран под-
скажет вам выгодный путь их 
реализации. Уделите  особое 
внимание именно тем проек-
там, которые уже проработа-
ны вами до мелочей, тогда они 
просто «обречены» на успех.

Деловой гороскоп: 16 - 22 ноября
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В конце номера

К О З Е Р О Г.  В а м 
предстоящие дни су-
лят неожиданные из-

вестия. Это может быть пред-
ложение отправиться в путе-
шествие или присоединиться 
к смелому, но перспективно-
му проекту. Постарайтесь как 
можно быстрее сориентиро-
ваться и действуйте. Не ис-
ключено, что вы обретете на-
дежного партнера. Доверь-
тесь ему.

ВОДОЛЕЙ. Вам в 
последние дни при-
шлось изрядно потра-

титься или потрудиться. Тем 
приятнее вам будет узнать, что 
ваши затраты или усилия сто-
или того и дадут положитель-
ные результаты. Помимо ва-
ших стараний в достижении 
успеха вам поспособствовали 
Меркурий и Уран, осветившие 
своим сиянием путь движения 
ваших мыслей.

Р Ы Б Ы .  В а м  н а 
предстоящей неделе 
следует пребывать во 

всеоружии, поскольку пред-
ложения и возможности будут 
буквально сыпаться вам на го-
лову. Если же вы занимаетесь 
научной работой или бизне-
сом и у вас что-то решитель-
но не получалось, вам откро-
ется дверь в, казалось бы, глу-
хой стене.

ИТАР-ТАСС


